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ГОЛОСУЮ ЗА ОТКРЫТОЕ 
СОПОСТАВЛЕНИЕ ИДЕЙ

Слово — Тельману СТЕПНАДЗЕ, 
бригадиру Альского виноградарского совхоза 
Хашурского района, делегату XIX Всесоюзной 

партийной конференции.
— Характерная чарта на

шего времени, говорится в 
Тезисах Центрального Коми
тета КПСС к XIX Всесоюз
ной партийной конферен
ции, — становление реаль
ного плюрализма мнений, 
открытое с о п о стаалвнив 
идей и интересов. Да, это 
так. И в этом — главное за
воевание перестройки.

Каждый может сравнить, 
как было в недавнем, каза
лось бь|, прошлом, и как 
сейчас. Мнений своих лю
ди не высказывали, хотя они 
и тогда были разными. Ме
жду собой возмущались тем, 
другим, а вслух... И все мы 
задыхались в показном бла
гополучии, в подтасованном, 
выходит, единодушии.

Я так скажу: перестройка 
пробудила а людях чувство 
гордости. Выпрямился чело
век. Смелым стал. Вы по
смотрите, какие понятия, ка
кие категории теперь выне
сены в главные — честь, 
нравственность, социальная 
справедливость, народовла
стие. И каждый, кому доро
ги и сегодняшний и завтраш
ний день страны, рад этому.

Мне, бригадиру совхоза, 
доверено представлять тру
довую Грузию на конферен
ции. И еду я в Москву не 
просто руку поднимать — 
за, мол. Еду решать. Еду 
голосовать. За то, что счи
таю правильным.

А ведь — я это предви
жу — будут по многим во
просам бурные дискуссии. 
И точки зрения столкнутся. 
Потому что люди ищут, что 
для всех нас лучше.

Что лучше? Что надо сде
лать, чтобы было лучше? 
Этими вопросами, уверен, 
сейчас каждый задается. 
Каждый, кто хочет этих пе
ремен. Я не раз подмечал: 
люди сегодня не столько 
свои личные проблемы об
суждают, сколько общегосу
дарственные. Рядовой тру
женик села, простой рабо
чий, беспартийный рассуж
дают о том, как возродить 
ленинские принципы пар
тийного руководства обще
ством, высказывают свою 
точку зрения по вопросам, 
связанным с экономической 
реформой. На смену соци
альной апатии приходит со
циальная активность — это 
ли не победа перестройки!

Многого ждут люди от 
партийной конференции. И 
прежде всего — подтверж
дения, что с курса на демо
кратизацию мы не свернем. 
Не свернем, вопреки неже
ланию некоторых сдавать 
свои командные позиции, 
вопреки сопротивлению за
щитников устаревших под
ходов. Они пока еще жи
вы, противники перемен. 
Предпринимаются, подчер
кивают Тезисы, попытки со
хранить старые, нажимные 
методы руководства эконо
микой и другими сферами 
жизни. Теплое место, уют
ный кабинет, престижная 
должность — бюрократ со 
всем этим не хочет расста
ваться. И считаться не же
лает с тем, что подчас в 
принимаемых им отсюда, из 
кабинета, решениях нет эле
ментарной логики, не гово
ря уж о целесообразности, 
что во вред обществу идет 
такое «руководство».

Расскажу об одном таком 
решении —  совершенно, на 
наш взгляд, необоснован
ном. Несколько лет назад в 
нашем районе по собствен
ной инициативе стали произ
водить зеленую фасоль для 
консервирования. Пообеща
ли мы тогда выйти на пока
затель в 500 тонн и — вы
шли. И что? Задание увели
чили. Мы и с ним справи
лись. А нам запланировали 
еще больше — в этом го
ду 1.400 тонн. Всем понят
но: продукция эта нужна. 
Но ведь и возможности не 
беспредельны! П о . времени 
уборка фасоли совпадает с 
уборкой плодов. И там и 
здесь нужны люди —  рабо
ты ведь не механизированы.

Сказал об отсутствии ме

ханизации и подумал: нас 
же именно за это упрекают, 
Говорят: вы ставите вопрос 
об ограничении задания по 
производству фасоли (мы 
его предложили в 800 тонн), 
а уборочные комбайны не 
используете. Не используем. 
Но разве потому, что не хо
тим? Они — мы пробова
ли — себя не оправдывают: 
потери продукции при убор
ке ими превышают 30 про
центов. Что же нам, идти 
на зто?

Сельское хозяйство и без 
того от ошибок сильно по
страдало. Возьмем наш сов
хоз. В сравнении с другими 
хозяйствами района он — 
один из передовых. При
быль, полученная в прош
лом году, составила 430 ты
сяч рублей. Задания, исклю

чая виноград, были выпол
нены. Тем не менее, уро
жайность, если брать по 
большому счету, могла бы 
быть на наших землях вы
ше. В чем резерв? В людях. 
Просчеты в работе с ними 
сказались. Сложилось так, 
что больше по принуждению 
люди работают, чем по при
званию. А на земле так 
нельзя. Веками хранилось, 
передавалось из поколения 
в поколение это -чувство — 
любовь к крестьянскому тру
ду, к земле-кормилице. А 
мы его постепенно стали 
терять. Сейчас стремимся 
возродить. В Тезисах сказа
но: партия взяла курс на все
мерное раскрытие потенциа
ла колхозов и совхозов че
рез развитие разнообразных 
форм подряда, создание ши
рокой сети кооперативов. Я 
свой голос отдаю в поддер
жку этой линии. В том, что 
подряд раскрепощает ини
циативу, стимулирует рабо
ту с максимальной отдачей, 
мы в совхозе убедились. В 
прошлом году на арендном 
подряде работало у нас око
ло ста семей. В нынешнем 
договоры заключены еще с 
двумястами семей. Люди 
видят: выгодно это совхозу, 
выгодно и им самим.

Есть в Тезисах положение, 
на котором я хотел бы ос
тановиться, — о перестройке 
деятельности первичных пар
тийных организаций. Под
черкивается, что, оставаясь 
политическим ядром каждо
го коллектива, они не долж
ны. подменять трудовые кол
лективы и их органы в вы
полнении функций, преду
смотренных законами о го
сударственном предприятии, 
о кооперации, другими за- 
конодател ь н ы м и  актами. 
Действуя прежде всего че
рез коммунистов, работая с 
людьми, партийные органи
зации должны добиваться 
того, чтобы каждый коллек
тив в полной мере выпол
нял возложенные на него 
функции, осуществлял свои 
демократические права. Вот 
как ставится задача. Пока 
что — это мы должны при
знать — в деятельности на
шей партийной ячейки оста
ется много от старого.

Призывов звучит на собра
ниях достаточно: повышать 
погектарную урожайность 
полей и садов, экономить 
ресурсы и так далее. Но раз
ве только призывами добь
ешься результатов? Не хва
тает элементарного — ин

формированности наших тру
жеников о ситуации по сов
хозу и району а целом. Спро
сим у любого: знает ли он 
о финансовом положении 
хозяйства? Вряд ли каждому 
оно известно. А мы ждем 
заинтересованности. Всевоз
можные комиссии изучают 
состояние дел по различным 
аспектам. А результаты? Ад
министрации они, ясно, из
вестны. Но для коллектиаа 
почему-то остаются как бы 
засекреченными. Наши вы
борные формирования. Ста
вится вопрос о том, что они 
подчас формально сущест
вуют. Я считаю, что это про
исходит оттого, что мы са
ми, коммунисты, не спраши
ваем с них. Подотчетность 
предполагает, на мой взгляд, 
широкое, открытое обсуж
дение в коллективе. С ука
занием на пробелы в рабо
те. Они, эти формирования, 
анализируют, контролируют 
нашу работу, и мы, в свою 
очередь, оцениваем их дея
тельность. Такая система, на 
мой взгляд, позволит избе
жать формализма.

Наверно, не только у нас 
партийные собрания, засе
дания партбюро зачастую 
превращаются в обычные 
производственные совеща
ния. Собственно, оценива
ется работа партийной орга
низации до сих пор по хо
зяйственным показателям. 
Правильно, целью, задачей 
в конечном итоге является 
именно это — эффективная 
деятельность хозяйства. Но 
ведь у партийного формиро
вания свои формы и методы 
работы, за ним — мобили
зация, за ним — организую
щая роль, идеологическая 
работа. Главное, за партий
ной организацией — кадры.

В выдвижении руководя
щих кадров все больше ут
верждается в ы б о рность. 
Это — самая демократичная 
форма. Если мне предста
вится возможность высту
пить на партконференции, я 
предложу: только путем вы
боров определять кандида
туры на ту или иную долж
ность. Надо только саму 
процедуру этих выборов со
вершенствовать: чтобы было 
действительно обсуждение— 
живое, объективное — каж
дой кандидатуры, чтобы со
стязательность претендентов 
обязательно была — две и 
больше кандидатур на место 
нужно выдвигать, чтобы не 
только с биографическими 
данными претендентов зна
комились люди при обсуж
дении, а могли узнать о его 
планах, о преобразованиях, 
которые ему представляют
ся необходимыми. То есть 
с его программой действий 
должны быть ознакомлены. 
Вот тогда и станут выборы 
выборами.

А пока выборность толь
ко пробуется, во многих 
случаях вакансии занимают
ся по-старому — назначени
ем. Я приведу пример. Не 
из нашего хозяйства, но по 
району. И характерный. Не
сколько месяцев назад сво
бодным оказалось место на
чальника Хашурской желез
нодорожной станции. И на
значили туда волевым мето
дом человека. Ни он коллек
тива не знал, ни с ним кол
лектив не был знаком. Мо
жет быть, по качествам сво
им он вполне подходит на 
эту должность. Но люди воз
мущаются —  с о в  ершенно, 
по-моему, справедливо — 
тем, что в обход коллектива 
принято решение. Письмо за 
письмом идут в инстанции: 
нарушен главный наш прин
цип. Конфликт? Да. И в этих 
условиях, думается, сложно 
работать новому начальни
ку. И людям тоже вдвойне 
труднее перебороть появив
шееся недоверие. А ведь 
всего этого вполне можно 
было избежать.

Давайте ни а каком слу
чае не обходить коллектив
ное мнение. Потому что это 
не может быть оправдано. 
Я буду голосовать на кон
ференции за демократию 
Все мы — за демократию.

Н А  Ф ИНИШ Е ПО ЛУГО Д ИЯ
а  Ко ллектив  ц хиввльсвого « в о 

ла «Эм альпровод» активно вклю
чился я соревнование за достойную  
встречу X I X  Всесою зной партий
ной конференции.

Н а  с н и м к е »  передовики со
ревнования рабо тниц ы  ц еха специ
альны х щ еточны х проаодов М ари
на Кочиева, Т а ть я н а  К ачм азо ва и 
И зольда Б а та е в а .

Задача дня—повысить 
конкурентоспособность

По итогам пяти месяцев в социалистическом соревно
вании на Тбилисской шерстоткацкой фабрике победителями 
признаны бригады ткачих и прядильщиц, яозглавляемые 
Нинель Кипшидзе и Эдуардом Казаряном. Они обязались 
выполнить план трех лет пятилетки к XIX Всесоюзной пар
тийной конференции.

—■ Наше решение, — сказа
ла Н. Кипшидзе, — основано 
на точном инженерном рас
чете, укреплении технологиче
ской дисциплины, расширении 
зоны обслуживания. Ткачихи, 
овладев передовыми приема
ми и методами, на каждой 
операции экономят драгоцен
ные секунды. В итоге это да
ет нам возможность регуляр
но перевыполнять нормы. Сей
час а смену наша бригада вы
пускает 1.400 погонных метров 
одеяльного полотна, что на
много превышает план.

Высоких производственных 
показателей добивается и бри
гада прядильщиц, возглавля
емая Э. Казаряном. Она объ
единяет около сорока чело
век — и опытных, и вчераш
них выпускниц ПТУ и школ. 
Коллектив спаянный, дружный. 
Старшие шефствуют над мо
лодыми. Бригада Э. Казаряна 
за смену вырабатывает 1.500— 
1.600 килограммов качествен, 
ной пряжи.

Шерстяные одеяла разного 
колористического оформления 
с маркой предприятия поль
зуются повышенным спросом. 
Они отправляются во многие 
уголки нашей страны, а так
же за рубеж. Выход на меж
дународный рынок наложил 
на весь коллектив большую 
ответственность.

В нынешнем году более чем 
наполовину обновились рисун
ки, обогатилась цветовая гам
ма. С учетом спроса по
требителей здесь стремятся 
повысить конкурентоспособ 
ность продукции.

— Конечно, а повышении 
качества наших изделий при
дется приложить еще немало 
усилий, — говорит директор 
фабрики Джемал Алибегашви- 
ли. — Если за первые четыре 
месяца прошлого года было 
возвращено продукции из-за 
низкого качества на 27,9 тыся
чи рублей, то за тот же пе
риод нынешнего года эта циф
ра сократилась до 4,8 тысячи 
рублей. Мы стремимся, чтобы 
полностью искоренить брак в 
нашей работе.

И в этом существенную 
роль призвано сыграть техни
ческое перевооружение пред
приятия. В настоящее время 
ускоренными темпами ведет
ся монтаж фиксирующей су- 
шильно-шириль н о й  машины 
фирмы «Текстима» (ГДР) в но
вом производственном корпу
се. Она поможет обновить 
ассортимент продукции и на
ладить массовый выпуск двух
спальных шерстяных одеял, 
которые, по первым отзывам 
потребителей, польз у ю т с я 
большим спросом. Главное — 
выработанная на этой машине 
продукция будет высокого ка
чества. Характерна еще и та
кая деталь: производитель
ность труда возрастет на 30 
процентов.

Коллектив фабрики, встав на 
трудовую вахту в честь XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции, обязался получить в 
текущем году прибыль в раз
мере 3,3 миллиона рублей.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ.

Прибавить энергии в работе
Пройдена почти полоенна лутн двенадцатой пятилетки. 

Позади — период решающих экономических и социальных 
преобразований. Все явственнее вырисовывается тенденция 
необратимости происходящих перемен. Мерой ответствен
ности эа порученное дело становятся аго весомость и кон
кретность. В преддверии XIX Всесоюзной партийной кон
ференции каждый должен оценить пройденный путь, свой 
■клад в дело перестройки с позиций особой принципиаль
ности и самокритичности.

Эта мысль стала лейтмоти
вом глубоко аналитического, 
острого разговора, состоявше
гося на селекторном совеща
нии в Совете Министров Гру
зинской ССР. Его участники 
обсудили итоги выполнения 
Государственного плана эконо
мического и социального раз
вития республики зд январь— 
май и меры по успешному за
вершению первого полугодия 
нынешнего года.

В работе совещания приняли 
участие члены правительства 
республики, руководители ми. 
нистерств и ведомств, заведу
ющие отделами, другие ответ
ственные работники ЦК Ком
партии Грузии.

С докладом выступил Пред
седатель Совета Министров 
Грузинской ССР О. Е. Черке- 
зия.

На совещании выступил вто
рой секретарь ЦК Компартии 
Грузии Б. В. Никольский.

Оценивая результаты раз1- 
■ ития экономики республики 
за минувшие пять месяцев с 
высоты требований XXVII 
съезда партии и последую
щих Пленумов ЦК КПСС, вы
ступившие констатировали: по
ложение пока выправляется 
медленно. Лишь на тех уча
стках, где приложен максимум 
усилий, инициативы, — ре
зультат налицо. Так, несмо
тря на неуверенный старт, 
«пробуксовки», допущенные а 
начале года, удалось на 0,4 
пункта ускорить темп роста 
промышленного производства.

Серьезную тревогу вызывает 
невыполне н и е промышлен
ностью республики плана реа
лизации продукции с учетом 
обязательств ло поставкам. И 
хотя в мае наметился некото
рый сдвиг в этом вопросе, 
объем недопоставленной в 
этом месяце продукции тем

не менее составил 28,3 мил
лиона рублей. Причем боль
ше половины этого объема 
приходится на объединения и 
предприятия, работающие а 
условиях самофинансирование

По-прежнему не выполняют
ся задания по обеспечению 
прибыли. Отставание за ян
варь—апрель составило 20,6 
миллиона рублей. Не ожида
ется выполнение плана и за 
пять месяцев.

Вновь не достигнута сба
лансированность денежных до
ходов и расходов населения. 
Выполнение приходной части 
кассового плана за пять ме
сяцев составило 94,6 процен
та, в кассы банка недопосту
пило наличными 108,5 милли
она рублей, а сверхплановая 
эмиссия с о с т а в и л а  166
миллионов рублей. И з '60 го
родов и районов республики 
задание выполнили лишь 23. 
Развитие сети кооперативов,
призванных восполнить дефи
цит в товарах народого пот
ребления и услугах, предпола
гало также улучшение состо
яния выполнения кассового 
плана. Однако на деле полу  ̂
чается по-иному. На сего
дняшний день по регионам 
республики погашено менее 
трети банковского кредита в 
размере 30 миллионов руб
лей, взятых кооператорами. 
Такие факты, подчеркнуло со
вещание, противоречат осуще
ствляемой а республике по
литике экономного расходо
вания средств. Необходимо 
детально изучить причины воз
никновения подобных явлений 
и оперативно устранить их.

Пристального внимания, дей
ственных решений требуют 
также проблемы капитального 
строительства, транс п о р т а ,  
других отраслей народного 
хоэяйств!в.

Максимум мобилизованно
сти, концентрации сил и 
средств необходимо обеспе
чить сегодня в агропромыш
ленном комплексе. Не уда
лось преодолеть, например, 
отставание ■ заготовке мясе, 
хотя резрые по сравнению с 
четырьмя месяцами сократил
ся с 3,5 до 2,8 тысячи тони.
Не меньшую озабоченность 
вызывает состояние выполне
ния заданий по севу яровых 
культур. Наибольшее отстава
ние здесь допустили хозяйст
ва Абхазии, Аджарии, Гегеч- 
корского, Зестафонского, Ца- 
герского районов.

Опережающими темпами по 
сравнению с прошлым годом 
проходит чайная страда, од
нако ■ технологии сбора име
ют место грубые нарушения, 
о чем свидетельствуют посту
пающие сигналы с мест. Вы
вод отсюда должен быть та
кой: наращивать темпы сбора 
чайного листа, удели* перао- 
степенное внимание высоко
му качеству заготовляемого 
сырья.

На совещании был остро 
поставлен вопрос качества 
пищевых продуктов. Бракуется 
значительное количество хле
бобулочных, кондитерских из
делий, плодоовощных консер
вов, сыров, мяса птицы и яиц. 
Крайне низко качество мака
ронных изделий.

Результаты хозяйственной 
деятельности республики за 
минувшие пять месяцев убе
дительно с в и д е те л ь ств у ю т : 
там, где к делу относятся с 
должной ответственное т ь ю, 
где умело используют резер- : 
вы, работа идет на лад. Опыт 
лучших трудовых коллективов, 
их руководителей должен 
стать достоянием всех.

По итогам селекторного со
вещания Советом Министров 
Грузинской ССР принято ре
шение, предусматривающее, а 
частности, повышение ответ
ственности конкретных испол
нителей как важнейшее ус
ловие предстоящего совер
шенствования структуры на
родного хозяйства республики.

(ГРУЗИНФОРМ).

•  «КРУГЛЫЙ СТОЛ» «ЗАРИ ВОСТОКА»

Развитие социалистической 
демократии ведет к дальнейшему 
совершенствованию культурной жизни

Демократизация культурной жизни наше
го общества — важнейшее условие пере
стройки. В Тезисах ЦК КПСС к XIX Всесоюз
ной партийной конференции говорится: «Пе
рестройка создала принципиально новую 
идейно-политическую ситуацию а обществе. 
Она стала реальностью, набирает силу, рас
пространяясь вглубь и вширь, охватывая нее 
слои и сферы жизни общества». Как сделать 
•тот процесс необратимым, развивающимся 
с нарастающей силой — такова тема бесе
ды эа «круглым столом», в которой участву
ют: Цнсана Кочечашвили — директор науч
но-исследовательского центра народного

творчества и культурно-просветительной ра
боты Министерства культуры Грузии, Миханл 
Григорян — главный режиссер Тбилисского 
армянского драматического театра имени 
С. Шаумяна, заслуженный деятель искусств 
Грузинской ССР, Тенгиз Буачидэе — предсе
датель Грузинского фонда культуры, профес
сор, Владимнр Джариани — руководитель 
клуба «Ракурс», кандидат технических наук, 
Динара Нодия — секретарь Союза художни
ков Грузии, народный художник республики, 
профессор, Тамара Гозалишанли — директор 
педагогического училища имени Я. Гогеба- 
швили.

Ц. КОЧЕЧАШВИЛИ: Накану
не X IX  Всесоюзной партийной 
конференции, в апреле со
стоялось Всесоюзное совеща
ние по развитию народного 
творчества, на котором мне 
довелось присутствовать. На 
этом совещании совершенно 
справедливо говорилось о 
том, что «мы должны до
биться, чтобы в управлении 
народным творчеством зара
ботали в полную силу демо
кратические рычаги». Для вы
полнения поставленной задачи 
необходимо в первую оче
редь, чтобы люди чувствова
ли себя хозяевами в Домах 
культуры, клубах, причем, 
принимали участие в органи
зованных мероприятиях не по 
принуждению, а сами стано
вились инициаторами прове
дения интересных встреч и 
вечеров, концертов и театраг 
лизованных представлений. 
Вместе с тем любая иници
атива, проявленная • органи
зации самодеятельных ансамб
лей, театральных объедине
ний, музыкальных студий, ес
ли они отвечают требованиям 
сегодняшнего дня, должна 
быть поддержана. И оказы
вать им содействие должны.

в первую очередь, местные 
власти.

Вспоминается история, с ко
торой пришлось столкнуться 
в Дманисском районе. Здесь 
был организован молодежный 
центр «Зодиак», который раз
местился в помещении быв
шего ресторана. Центр пре
дусматривал работу различных 
клубов по интересам и люби
тельских организаций. Запу
щенные в техническом отно
шении подсобные помещения 
были, отвоеваны у  местного 
руководства не без опреде
ленных усилий отдела культу
ры райисполкома и райкома 
комсомола. С е й ч а с  они 
восстановлены и оборудова
ны силами комсомол ь ц е ■- 
энтузиастов — членов дмеко- 
клуба.

Не менее важно и межрес
публиканское творческое со
дружество. Появляется воз
можность более широкого 
распространен <я передового 
опыта. Уже не раз в Прибал
тийских республиках проводи
лись праздники «Рампы друж
бы». А осенью прошлого го
да этот фестиваль стал дей
ствительно яркой демонстра
цией народных талантов Ар

мении, Азербайджана, Грузии, 
а также Чехословакии и Шве
ции. Зестафони разместил в 
своих семьях друзей и го
стей. Три дня художествен
ных открытий, творческого 
общения, выражение интер
национальных чувств — все 
это осталось в памяти участ
ников фестиваля как яркое 
воспоминание.

Сегодняшнюю творческую 
самодеятельность уже трудно 
представить без тесных меж
национальных контактов, осо
бенно в Грузии, поскольку 
республика наша интернаци
ональная.

В своей работе мы руко
водствуемся данными, полу
ченными в результате прове 
денных социологических ис
следований. В минувшем го
ду научно - методический от
дел нашего центре совместно 
с Республиканской комиссией 
по изучению общественного 
мнения при ЦК КП Грузии 
организовал анкетирование в 
35 населенных пунктах респу
блики. После изучения мате
риалов у нас появилась воз
можность целенаправленно 
развивать работу в клубных

учреждениях, исходя из по
требностей населения. К со
жалению, проблемы есть и ■ 
этом деле. Во время прове
дения опроса нужно охваты
вать еще более широкие слои 
населения. Только тогда сто
ящие перед нами проблемы 
станут более конкретными.

Перестройка, проходящая 
сегодня в стране, затрагивает 
все стороны нашей жизни. И 
поэтому совершенно естест
венно у народа появилась 
возможность максимально ис
пользовать свой творческий 
потенциал, какой бы сферы 
деятельности это ни касалось. 
Сегодня особенно важно уме
ние обиваться с  людьми не 
только, когда они работают, 
но и когда отдыхают. И тут 
свое слово должны сказать 
мы, работники культурно- 
просаетительных учреждений.

М. ГРИГОРЯН: Действитель
но, сегодня творческой интел
лигенции, так же как и асам 
другим, предоставлены самые 
широкие права. В культурной 
жизни нашей республики в 
последние годы чувствуется 
заметное оживление. Пози
тивные сдвиги наметились в 
области искусства, театра, ки
но. Но что главное — значи
тельно повысилась активность 
людей. И это стало следстви
ем развития демократиза
ции нашего общества. Не 
нужно далеко ходить за при
мером. В октябре прошлого 
года в нашем театре прохо
дили выборы главного режис
сера. Люди получили возмож
ность всесторонне обсудить, 
продумать кандидатуру буду
щего руководителя. Скажу 
прямо: в коллективе мнения
были резные. Победило, как

и следовало ожидать. боль
шинство.

Как известно, в творческом 
процессе главную роль игра
ет способность самостоятель
но мыслить, отстаивать свою 
п(орицию. художествен и ы в 
убеждения, открыто выражать 
свое мнение. И здесь не 
должно быть никаких препят
ствий, опасений. Только в та
кой атмосфере гласности и 
демократии мы сможем со
здавать ■ысокохудожествен- 
ныв произведения.

Сегодняшний день предо
ставляет широкие возможно
сти для максимального рас- 
•фэыХия творческого потенци
ала не только для коллекти
вов, но и отдельных предста
вителей искусства. Не так 
давно открылся Государст
венный театр одного актера, 
руководимый народным арти
стом Грузинской ССР Котз 
Махерадзе. Кстати, это един
ственный коллектив такого 
профиля в стране, имеющий 
статус государственный и ра
ботающий на хозрасчете, без 
дотаций. Он вносит в госбюд
жет определенный вклад.

Многие театры страны се
годня стали на рельсы экспе
римента. Проходит он и ■ 
некоторых коллективах нашей 
республики. На мой взгляд, 
не нужно бояться нововведе
ний, и даже если один экспе
римент из десяти себя оп
равдает, это принесет несом
ненную пользу делу развития 
театрального искусства. И 
здесь нельзя не сказать о том, 
что нужно оказывать больше 
доверия молодым.

Недавно в наш театр был 
приглашен для оформление 
спектакля молодой художник 
Валерий Бояхчян. Это его де
бют • театре. Теперь асе за
висит от его способностей и 
умения.

Хочу вернуться к вопросу о 
повысившейся активности лю
дей. Жители одного из сел 
Болнисского района обрати
лись к нам в театр с  прось
бой о проведении спектакля. 
И эа неделю на одной пло
щадке мы показали там три 
представления. Случай досе
ле небывалый.

(Окончание не 3-й стр.).
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XIX Всесоюзная п артий ная  конференция при- | 
з в ан а  д ат ь  ответы н а  вопросы, жизненно важные 
д л я  п арти и  и советского народа, каж дого  из нас: 
что сдел ан о  д ля  реал и зац и и  решений XXVII съ ез
д а  К П С С , дальн ейш ей  д ем о к р ати зац и и  общества; 
что предстоит сделать , чтобы окончательно пре
одолеть  преграды, м еш аю щ и е перестройке.

Сегодня, в процессе подготовки к этому фору
му коммунистов, гл о бал ьн ы е  проблемы, стоящ ие в 
целом перед  страной, п релом ляю тся  в каж дом  
регионе, области , районе сквозь  призму тех кон
кретны х за д ач ,  которые предстоит р еш ать  именно 
здесь , именно с теми лю дьми, что работаю т р я 
дом. Н уж н о  оценить сделанное с реалистических 
позиций, н а  основании критического а н а л и за  вы р а
ботать  перспективу д в и ж ен и я  вперед, к намечен
ной цели.

Такой подход к п р об лем ам  стал  определяю 
щим в процессе « Д н я  открытого письма», состояв
шегося в Ц а л к а  по инициативе  редакции  газеты

полкома Совета народных депутатов при активном 
участии районной газеты «Ленинский путь». Г лав
ная тема разговора  — пути дальнейш его соци аль
ного и экономического развития района, выполне
ние решений, принятых Ц К  КП Грузии и Советом 
Министров Грузинской С С Р по этому вопросу. Д л я  
участия во встрече были приглаш ены представи
тели Госплана, Госагропрома, Грузагростроя, Уп
равления Зак авк азск о й  железной дороги, «Грузглав- 
энерго», «Главгрузводстроя», министерств н арод
ного образован ия , культуры, ж и лищ но-ком м уналь
ного хозяйства, автомобильного транспорта, мест
ной промышленности, тбилисского обувного произ
водственного объединения «И сани» — словом, всех 
тех организаций, от деятельности которых во мно
гом зависит успешная работа  цалкинцев.

Особый настрой встрече придало участие в 
I ней делегатов XIX Всесоюзной партийной конфе- 
I ренции.

•  К XIX ВСЕСОЮ ЗНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

ОБСУЖДАЕМ ТЕЗИСЫ ЦК КПСС
«Заря  Востока». ЦалкСкого РК КП Грузии и ис-

Однако идея пррвести ■ Цалка «День 
открытого письма» была подсказана не 
только принятыми постановлениями. В 
почте редакции довольно часты жало
бы и заявления жителей Цалкского 
района с просьбой урегулировать бы
товые конфликты, помочь с выделе
нием земельных участков, разобрать 
ссору между членами семьи. И хотя 
в последнее время их становится не
сколько меньше, анализ почты основа
ния для самоуспокоенности не дает: 
все еще недостаточно внимания уделя
ется вопросам, решение которых вхо
дит в компетенцию местных органов 
власти. Поэтому и идут письма — сна
чала в столицу республики, потом в 
столицу страны, а зачастую всюду од
новременно. Многие из них продик
тованы действительно существующими 
трудностями, бытовой неустроенностью, 
часть — правовой' неграмотностью (что, 
кстати говоря, характерно далеко не 
только для жителей Цалкского района), 
ну а часть — просто нежеланием ми
риться с объективным отказом в не
законных требованиях. Ком п л е к с 
проблем определил и характер встре
чи, где поднимались вопросы обще
ственной значимости и сугубо личного 
характера.

Один из наболевших вопросов, вол
нующих буквально всех, —  занятость 
трудоспособного населения в народном 
хозяйстве района, который является о д 
ним из регионов республики с избы
точными трудовыми ресурсами. Сего
дня здесь насчитывается недостаток 
2.250 рабочих мест, и эта цифра имеет 
тенденцию к увеличению. Каков же 
выход из положения?

Харлампий Котанов, заместитель 
председателя Цалкского Совета народ
ных депутатов, видит его в организации 
филиалов промышленных предприятий 
в Цалка, крупных селах, где можно 
было бы занять работой часть населе
ния; развитии уж е существующих фи
лиалов — произврдственного объеди
нения «Исани» и других.

А каково на этот счет мнение за
местителя председателя Госплана Гер 
мана М ЕДЗМАРИАШ ВИЛИ!

— В настоящее время Госпланом 
республики совместно с союзными ми
нистерствами рассматриваются вариан 
ты размещения предприятий и филиа 
лов машиностроительной отрасли по 
республике.

Одним из предполагаемых пунктов 
размещения является и Цалка.

До принятия окончательного реше
ния предстоит проработать вопросы, 
связанные с выбором профиля и тех
нологии предприятия, обеспеченности 
кадрами необходимой квалификации, а 
также экологии, и, если не возникнут 
непредвиденные сложности, надеемся, 
чуо решение вопроса. — дело недале
кого будущего.

Что касается филиала Тбилисского 
станкостроительного производственного 
объединения, то здесь должна быть 
увеличена загрузка существующих 
мощностей, обновлена часть оборудо
вания, пополнен станочный парк.

В селе Авранло ведется строитель
ство филиала одного из тбилисских НПО, 
где предусмотрено увеличение мощно
сти по производству выпускаемой про
дукции.

Реплика председателя совета трудо
вого коллектива Ж- Полихронова: Новый 
корпус строится уже восемь лет, сколь
ко же еще верить обещаниям?

Г. Медзмариашвили: Да, действи
тельно, строительство, которое ведет 
трест Мв 6 Грузагростроя, затянулось, 
и его надо форсировать.

Из зала спрашивают, нельзя ли зак
лючить договора с теми тбилисскими 
предприятиями, что испытывают недо
статок в рабочей силе, и на месте 
производить часть нужной им продук
ции?

—  С учетом новых экономических 
условий хозяйствования, — отвечает 
Г. Медзмариашвили, — вы можете и 
сами решить этот вопрос. Лично я счи
таю: такие договора могут быть не 
всегда целесообразными, тут в каждом 
конкретном случае надо все взвесить: 
что —  за, что — против.

ИНФОРМАЦИЯ. Тем не менее, сей
час'- в районе получает развитие связь 
С промышленными предприятиями на 
основе арендных договоров. Здесь го
товы заключить договор с любым за
интересованным предприятием или ор
ганизацией республики о передаче в 
длительную аренду низкорентабельных 
совхозов на взаимовыгодных условиях. 
Такие переговоры уже ведутся с Тби
лисским авиационным производствен
ным объединением имени Димитрова.

Но для успешной реализации заду
манной программы необходимо бо
лее активное, чем сейчас, посредниче
ство Госплана и Госагропрома.

Проблемы избытка рабочей силы 
усугубляю тся еще и тем, что в Цалк- 
ском районе функционируют два про
фессионально - технических училища 
сельскохозяйственного профиля. Одна
ко рабочих мест для выпускников в 
хозяйствах практически нет. Большинст
во ребят, вернувшись из армии, вы
нуждены выезжать на заработки за 
пределы республики. Но если преоб
разовать одно из СПТУ в политехни
ческий техникум, то частично проблему 
можно было бы решить. И готовить 
специалистов не только для Цалкского 
района, но и соседних регионов: эко
номистов, бухгалтеров, строителей, 
железнодорожников, станочников и 
другие нужные , кадры.

Представитель Министерства народ
ного образования Нугзар ЧИКВИЛАДЗЕ 
ответил по этому поводу, что посколь
ку министерство только образовано,

еопрос организации, техникума будет 
рассмотрен в сентябре 1988 года.

И снова речь идет о трудовой за
нятости населения, только вопрос ста
вится в другой плоскости: директор 
Цалкского райпромкомбината Валентин 
КОТАНОВ говорит о необходимости ор
ганизовать добычу и реализацию пем
зы, создать цех по обработке изделий 
из базальта. Это местное сырье почти 
не используется.

Отвечает Зеро АБУСЕРИ ДЗЕ, началь
ник технического управления Министер
ства местной промышленности респуб
лики:

В настоящее время уточняются 
запасы базальтового камня, пемзы. Для 
открытия новых филиалов нужно про
работать техническую документацию,
выделить земельный участок, чтобы на
чать проектирование. В конце X III 
пятилетки намечается построить кир
пичный завод.

Из зала: По поводу пемзы и базаль
та изыскания давно проведены. Что 
же мешает сразу решить вопрос?

3. Абусеридэе: Речь идет о строи
тельстве производства современного
уровня, вы же толкуете о кустарном 
предприятии, которое не оправдает
себя в условиях нового экономическо
го хозяйствования.

Из зала: Райпромкомбинат работа
ет на привозном сырье, разве этого 
требуют новые условия? Мы из Цалка 
возим блоки для Тбилтоннельстроя, а к 
нам такие же блоки привозят из Ас- 
пиндза для сооружения домов для пе
реселившихся в Дманиси сванов. Не

проще ли передать снабжение Тбил
тоннельстроя аспиндзскому предприя
тию, а наше строительство вести из ме
стных блоков?

3. Абусеридзе: Вопрос поставлен
правильно, и Минместпром вместе с 
соответствующими республиканскими ор
ганами примет необходимые меры.

Как гласит известная поговорка— «У 
кого что болит, тот о том и говорит». 
У  цалкинцев действительно «наболе
ло». Многие из них вовсе не стре
мятся покинуть родные дома и свои се
мьи в поисках работы в других ре
гионах страны, но проблема трудоуст
ройства стоит здесь, как видим, доста
точно остро, и во многом сезонная миг
рация рабочих — явление, обусловлен
ное объективными причинами. Разви
тие подряда еще больше усугубляет 
проблему.

В Каракомском совхозе семья Мит
рофана Будагова из 5 человек доби
лась урожайности картофеля более 270 

^центнеров с гектара при плане 170 
центнеров. Стоимость одного центне
ра составила 16 рублей, тогда как в 
совхозе в среднем — 28 рублей. Рань
ше этот объем работы выполняли 15 
человек. Выход видится в развитии 
сферы услуг, в том числе в выполне
нии совхозами плана, оказании платных 
услуг населению. По этим показате
лям Цалкский район отстает от сред
нереспубликанского уровня.

И не менее важное значение имеет 
организация промышленных объектов. 
Здесь без помощи республиканских 
министерств и ведомств не обойтись.

Для справки сообщаем, что в те
чение последних десяти лет в районе 
не было построено ни одного про
мышленного предприятия. В филиалах, 
о которых шла уже речь, зарплата 
низкая, условия труда плохие, нет 
объектов соцкультбыта, перспектив на 
жилье. Как же удержать здесь людей 
при всем дефиците рабочих мест, чем 
привлечь молодежь? Об этом говори
ла рабочая Виолетта ГРИГОРИАДИС, 
председатель совета трудового коллек
тива филиала тбилисского обувного ПО 
«Исаии». Оборудование здесь на 70 про
центов требует замены, невозможно 
добиться выделения одной грузовой 
автомашины для перевозки сырья, ор
ганизации двухсменной работы. Очень 
медленно решается вопрос улучшения 
условий труда и быта, а головное пред
приятие не принимает никаких мер. И 
это при том, что филиал дал объеди
нению 600 тысяч рублей прибыли за 
минувший год, из которых на свои со
циальные нужды не использовал ни ко
пейки.

Адонис ЧАНТУРИЯ, генеральный дирек
тор ТОПО «Исани» хорошо знаком с 
проблемами филиала. Вопрос выделе
ния грузовой автомашины даже в ди
рективных документах записан и, за 
бегая вперед, скажем, что на него он 
так и не ответил. Чантурия согласен 
с тем, что оборудование надо менять: 
в 1989 году предусмотрено его обнов
ление на 30, а до конца пятилетки на 
50 процентов. Считает, что правильно 
поставлен вопрос о переходе, филиала 
на самостоятельный баланс, в связи с 
чем появится возможность само
стоятельно распоряжаться своими 
средствами в соответствии с За
коном о государственном предприятии. 
Сейчас объединением разработан план 
мероприятий, осуществление которого 
даст возможность филиалу с января 
будущего года перейти на работу в

условиях полного хозрасчета и само
финансирования.

По дороге в райком партии гене
ральный директор заехал в свой фи
лиал, и, судя по всему, здешние быто
вые условия произвели на него удру
чающее впечатление: новые, недавно 
установленные умывальники поломаны, 
канализационная труба забита. И вот 
что он сказал с высокой трибуны, об
ращаясь к собравшимся в зале: «Не
ужели для того, чтобы прочистить ка
нализацию, нужно вызывать сантехника 
из Тбилиси, а чтобы сберечь умы
вальники, писать в редакцию респуб
ликанской газеты? А к кому следует 
обращаться, если существующее обо
рудование сами рабочие не берегут? — 
и добавил — швейные «зингеровские» 
машинки у вас дома хорошо рабо
тают, из поколения в поколение пе
редаются, но ведь вы их и бережете, 
и смазываете?». На что из зала возра
жений не последовало.

Здесь нужно сделать отступление от 
темы, которое, тем не менее, имеет к 
ней самое непосредственное отноше 
ние.

В современных условиях развития де
мократии и гласности все больше растет 
заинтересованность людей в обществен
ных и производственных делах, их ак
тивность, направленная на улучшение 
жизни. Но здесь следует оговориться — 
в ряде случаев эта активность идет 
по линии высокой требовательности к 
государственным учреждениям, долж
ностным лицам, но значительно усту
пает в требовательности к самим се

бе как социальным личностям, участ
никам производственного процесса. На 
встрече в Цалкском районе это про 
явилось достаточно наглядно.

К  примеру. М инистерству автом обильного  
тран спорта адресовался упрек в том , что 
Ц алкском у А Т П  вы деляется  недостаточно а в 
том аш ин. из-за чего предприятие не выполня
е т  клиентурны й план перевозок грузов. 
У прек серьезный. Но вот что ответил на 
него зам еститель м инистра автом обильного  
тран спорта республики Александр Чхеидзе:

— С  января 1989 года М инавтотранс пере
хо д и т на полный хозрасчет и сам оф инанси
рование. Одним из основных показателей в 
эти х  условиях с та н е т  выполнение плана по 
договорам , для чего  необходимо уделить осо
бое внимание своевременному представлению  
заявок. К сож алению , в Ц алкском  районе к 
этом у отн осятся  недостаточно серьезно, сро
ки представления заявок систем атически сры 
ваю тся. Та к  бы ло в прошлом году, так ая  
ж е картина и в этом . В результате  и прои
зошли некоторые диспропорции в формиро
вании плана. И тем не менее, учиты вая с и 
туац ию , к концу ию ня министерство попол
нит парк автом обилей Ц алкского  А Т П , в 
срочном порядке сю да командирую тся мчши- 
ны из д ругих регионов: М арнеульского и
Тетри-Ц каройского . Ч то  же ка са ется  ав то
вокзала в г. Ц а л ка , то он обязательно будет 
построен в будущ ем  год у. •

Или вот упрек М инж илком хозу республики: 
в районе более 30 отопительны х Систем, но 
организации, обслуж иваю щ ей их, нет. Зимой, 
при выходе из строя отопительной систем ы , 
положение со зд ается  критическое. Н еобходи
мо создать  специальны й участок для этой 
цели.

— С огласен, — отвечает зам еститель ми
н истра ж илиш но-ком м уиального хозяйства  
Абесалом Кураш вили, — участок нуж ен, и 
министерство р еш ит это т  вопрос как только  
все ведомственные котельны е буд ут приве
дены  в технически исправное состояние.

— Т а к  ведь нет же специалистов, — воз
м ущ аю тся из зал а .

— А разве вы просили их пр исл ать? — 
уточняет Кураш вили —  Е щ е  в 1986 году в 
соответствии с  реш ением Ц К  К П  Грузии и 
С овм ина республики бы ла разработана под
робная инструкция об условиях и порядке  
передачи ведомственны х котельны х для те х 
нического обслуж ивания П О  «Грузтеплоком - 
м унэнерго». О д н ак о  граф ик передачи боль
ш инством м инистерств и ведомств, органи
заций в республике наруш ен, в том числе и 
в Ц алкском  районе.

/ С большим трудом, но все-таки при
шел не «День открытого письма» ин
валид 1-й группы Аглан Карагезян. Он 
живет в селе Дараков. У  него дома 
нет телефона, а по субботам и воскре
сеньям не бывает врача, часто отклю
чают электроэнергию, а в сельском ма
газине керосин можно купить не всег
да. Не смог добиться инвалид полу
чения лесоматериалов для ремонта 
своего дома, который находится в ава
рийном состоянии. Хотя неоднократно 
обращался к местным властям с 
просьбой о помощи.

Тут же, на месте, мы решили выяс
нить хотя бы один вопрос: почему 
в сельский магазин не завозят керосин? 
Обратились к сидящему в зале дирек
тору Дараковского совхоза Армену Ка- 
рагезяну, но он оказался не в курсе 
дел: давно, видно, не интересовался 
жизнью и бытом сельчан. Может быть, 
директор больше осведомлен в совхоз
ных делах? Но именно он, поднявший 
вопрос — почему передумали строить 
картофелехранилище в егс совхозе и 
перенесли в другое хозяйство, — тут 
же получил ответ от председателя 
Цалкского РАПО Федора Зосимова: 
никто ничего не менял, где решили 
там и будут строить. Более того, как 
выяснилось, по этому поводу директор 
совхоза вообще в РАПО не обращал
ся.

Очевидно, именно на такой почве, 
когда не только директор совхоза, но 
и население недостаточно информиро
вано о действительном положении дел 
у себя в селе, в районе, и рождаются 
слухи, домыслы.

Георгий Пурсанов, член КПСС с 
1944 года, поднял вопрос о том, что

при бывшем руководстве района были 
совершены крупные хищения государ
ственных средств в ходе заготовки 
картофеля. С 1984 года было возбуж
дено уголовное дело, но до сих пор 
население не проинформировано о 
ходе расследования. Более того, часть 
бывших руководителей, освобожденных 
от работы за серьезные нарушения в 
кедровой политике, было решено при
влечь к партийной ответственности, но 
не сделано и этого, что дает им воз
можность требовать теперь себе новых 
высоких должностей.

По всем этим вопросам должна быть 
внесена ясность.

Отзвук досужих разговоров нашел 
свое отражение в анонимной записке, 
поступившей в президиум собрания: 
«Почему так плохо обеспечивается Цал
ка продуктами питания, рядом — в по
селках ХрамГЭС, Манглиси их навалом, 
и они приходят в негодность?»

Ч увствуете , куда направлено острие воп
роса, во что упи рает неизвестный автор?

Н а просьбу А л ександра Осипова, первого 
сек р етар я  Ц алкского райком а партии, делегата  
X IX  Всесоюзной партийной конференции, ко
торый вел э ту  встречу, назвать себя зал 
ответил молчанием. Ш трих характерны й: 
обнаруж ь себя автор, понадобилось бы по
зицию свою защ ищ ить. что тож е присуще  
гласн ости . А сд ел ать  это  вряд ли удалось  
бы. Как явствовало из ответа первого секре
таря , в район специально по этом у вопросу 
приезж ал председатель Ц екавш ири К. Ш а- 
виш вили. докум енты  свидетельствую т, что 
снабж ение здесь идет с  учетом реальны х по
требностей, так  же, как в соседних районах.

Кроме того, надо учесть, что поселок 
Х р а м Г Э С  дополнительно сн аб ж ается  по ли
ний ведомственного орса. а М англиси — 
как курортная м естность.

А если молока и м яса, овощей и фрук
тов все же не хватает , то  именно потому 
мы и решаем продовольственную  програм
му. что нам всем э ти х  продуктов не хва
та е т . И в этой работе надо прибавить и 
ц алкинц ам : за пять  месяцев полугодовой план 
по м ясу выполнен на 55,8 процента, моло
к у  — 60.3 процента.

Д ум ае тся , к этом у ответу первого секрета
ря райком а добавить нечего.

Эконом исты  и социологи утверж даю т — 
уровень и качество ж изни, возмож ность ши
рокого потребительского выбора, здоровье, 
культура, наконец, общ ественная справедли
во сть ' и еще целый ряд категорий социаль
ного плана -  и есть  р езультаты  социальной  
политики партии. Они м о гут бы ть как  со зна
ком плю с, та к  и со знаком минус, выражая  
себя в болезнях, дефиците, социальной не
справедливости и та к  далее.

С каж ем  всего лишь об одном таком нега
тивном социальном р езул ь тате  — в Цалке нет 
Д ом а гигиены , есть  стар ая  м аленькая баня, 
которая давно не удовлетворяет потребность  
города, д а  и рабо тает с  перебоями из-за не
хватки  воды. О том. что строи ть  Дом гигие
ны надо, спору нет. а  вот по поводу, где 
строить , на «Дне откры того письм а» раз
горелась ж аркая дискуссия , н ач атая  кол
лективны м письмом, направленны м в редак
цию «Зари В остока», в котором говорится, 
что строить его в центре г. Ц ал ка  никак 
нельзя. П од письмом -  девять подписей, а 
в городе — более ш ести ты сяч жителей. 
Есл и  сейчас законсервировать строительст
во, которое долж но нач аться  в ближ айшее  
время, то  неизвестно, когда оно см ож ет во
зобновиться в связи  с  поиском нового ме
ста . П. Котанов, председатель меж хозяйст- 
венной организации строительны х м атериа
лов, заслуж енны й строитель республики, счи
та е т , например, что место выбрано неудач
но, а  главны й врач Ц алкской сан эп и д стан 
ции Г . Терсенов утвер ж дает, что нарушений  
сани тар ны х норм здесь нет.

— О каких санитарны х нормах вы може
те говорить, — перебивает его Анна Чамур- 
лиева, учительница, чья подпись в числе

прочих сто и т под письмом, — если перед са н 
эпидстанцией куча м усора, по стоянная грязь.

Не знаем, как около санэпидстан ции , но 
н ас не р аз  встряхнуло на выбоинах и у х а 
б ах  пал кски х  ул и ц , бросились в гл а за  и 
мусор, и какая -то  неухож енность города в 
целом.
.  Та к  не лучш е ли от взаимных упреков и 
претензий перейти к делу, б лагоустроить род
ной город? Кому как не санитарном у врачу, 
строителю  и п едаго гу взяться  за  это, пове
сти  за  собой людей, коль скоро они так  го
рячо радею т об эстетике центра Ц алки и 
его социальном развитии в целом? Тем бо
лее. что многим, втянувш им ся в споры, по
ручено, как  д е п у та ту  горсовета, в соответст
вии с  планом  исполком а райсовета, непо
средственно заняться  благоустройством  род
ного города.

Вот и напраш ивается  вывод: демократия  
собственной ответственности  серьезно о тста
е т. М е ж д у  тем именно о т  нее в значитель
ной степени зависит суд ьба перестройки.

Однако реальный и объективный 
подход к вопросам дальнейшего соци
ально-экономического развития Цалк
ского района дает основание сделать и 
другой вывод: целый ряд серьезных 
проблем может быть решен только на 
уровне республиканских министерств и 
ведомств, в частности связанных с агро
промышленным комплексом.

Развитие животноводства в значитель
ной степени сдерживается крайне сла
бой материально-технической базой.

Отвечает Ираклий ГУРГЕНИДЗЕ, заме
ститель начальника Главного управле
ния по капитальному строительству и 
реконструкции Госагропрома.

— В соответствии с постановлением по 
линии Госагропрома в Цалкском райо
не предусмотрено строительство в 
объеме 20 миллионов строймонтажных 
работ. Однако в районе лишь на 50 
процентов осваиваются выделенные 
средства.

— Вы говорите о строительстве под
рядным способом, — уточняет первый 
заместитель председателя Цалкского 
РАПО Сократ МАГДАЛЯНОВ, — но у 
нас существуют большие трудности со 
строительством объектов хозяйствен
ным способом. Фонды на них Госагро- 
гром выделяет, но строительных ма
териалов в наличии нет. Совхозы рай
она еще в 1980 году начали возведе
ние животноводческих объектов таким 
способом, но из-за неимения стройма
териалов незавершено 10 объектов, в 
результате Госагропром не запланиро
вал новые. Таким образом, за восемь 
лет не было построено ни одного объ
екта животноводства в районе.

И. Гургенидзе: Госагропром не ви
новат, что Каспский цементный завод 
не выполняет плана, и поэтому прихо
дится испытывать постоянный дефицит 
цемента.

С. Магдалянов: Дело не только в
цементе. Из выделенного фонда на 
круглый лес, например, из 760 куби
ческих метров освоено только 260. 
То же самое произошло и с шифером.

И. Гургенидзе: Эти претензии адре
суйте к Каспской базе, Госагропром 
фонды вам выделяет.

Разговор в таком плане продолжал 
ся еще долго, но вывод из него мож
но было сделать только 9дин — Госаг
ропром не обеспечивает отоваривание 
выделяемых фондов на строительство 
хозспособом, а из бумаги, как извест
но, ферму не построишь. Факт оста
ется фактом — из выделенных фондов 
на строительные материалы за пять 
месяцев в Цалкском районе не получи
ли пока еще ничего.

Тяжелое положение сложилось и со 
строительством школ. Многие из них 
расположены в аварийных зданиях, ча
стично арендуются частные дома, имер- 
ская начальная школа вообще не име
ет помещения.

Такое же положение и с детскими 
дошкольными учреждениями. Лишь 
семь из 44-х расположены в типовых 
зданиях.

Отвечая на этот вопрос, И. Гургени
дзе сказал, что до 1992 года в районе 
будет построено шесть детских садов 
на 460 мест. Учитывая бедственное по
ложение со школой в селе Имера, Гос
агропром в этом же году начнет раз
рабатывать проект для нее, а в 1991 
году завершит строительство нбвой 
школы.

В минувшем году цалкйнцы  вырастили  
почти 47 ты сяч тонн картофеля и, естествен
но, столкнулись с  большими трудностям и  
при его вывозе. Впрочем, это скорее уже 
противоестественно, та к  как давно назрела  
необходимость развития железнодорожной 
станц ии  Ц алка. Требуется  построить ж елез
нодорожный тупик и оборудовать его для 
отгр узки  картофеля, создать  приемные пунк
ты  по его сортировке и та к  далее.

Проблем накопилось много: на станции 
нет воды, отопления, телефонной связи 
с Цалке; путевое хозяйство, как сказал 
Владимир ФЕДОРОВ, начальник дистан
ции пути участка Аарабда—Ахалкалаки 
Закавказской железной дороги, нахо
дится в состоянии, угрожающем безо
пасности движения. В неудовлетвори
тельном виде подъездная дорога к 
станции.

Иосиф ЛОМИДЗЕ, заместитель на
чальника Управления Закавказской же
лезной дороги ответил: Все работы по 
водоснабжению станции будут выпол
нены, для благоустройства подъездной 
дороги нужен бмтум. В связи с этим 
убедительная просьба и Госплану — 
изыскать возможность выделения би
тума на эти цели.

Г. Медзмариашвили: В пределах
10—30 тонн поможем. И. Ломидзе: 
Проблема своевременного вывоза кар
тофеля решится за счет дополнитель
ных путей, которые будут уложены а 
ближайшее же время.

ИНФОРМАЦИЯ. Директивными орга
нами неоднократно принимались ре
шения, обязывающие Управл е н и е 
ЗКВжд принять срочные и безотлага
тельные меры по нормализации работы 
железнодорожной станции Цалка, да и 
всего участка Марабда— Ахалкалаки.

Однако практическая реализация по
ставленных задач идет медленно. Тем
пы не соответствуют тем обещаниям, 
которые неоднократно давались руко
водителями дороги как руководству 
района, так и вышестоящим инстанци
ям. Между тем до начала вывоза кар
тофеля осталось всего несколько ме
сяцев.

Процесс подлинно демократического 
обсуждения и решения жизненно важ
ных проблем может быть эффектив
ным только в том случае, если слова 
подкрепляются делами. Об этом подум*. 
лось, когда речь зашла о строительст
ве искусственных водоемов. С 1975 го 
де на различных уровнях поднимался 
этот вопрос. Актуальность задачи
подтвердилась и в 1987 году в очеред
ном директивном постановлении по 
району. И вдруг недавно из Госагро
прома республики в райком партии

пришел документ, где говорилось о не
целесообразности их строительства. 
Бумага эта, мягко выражаясь, сильно 
удивила руководителей района; здесь 
ведь все время ждут начала строи
тельства, а не отказа от него.

Вопрос поставлен п р а в и л ь н о ,  
признает Гиви ХУЦИШВИЛИ, заместитель 
управляющего «Главгрузводстроя» (хо
тя объяснить этот факт было бы про
ще представителю Госагропрома) — 
«Главгрузводстрой» в данном случав вы
ступает как подрядная организация, и 
если только будет составлена техдоку
ментация и от Госагропрома получен 
заказ на строительство водоемов, то 
работы обязательно будут проведены.

Из зала: Почему затягивается стро
ительство мелиоративной системы Ку- 
щи-Едикилиса? Под него заняты 840 га 
плодородных земель, совхоз несет 
убытки.

Г. Хуцишвили: Дело в том, что в на
стоящее время объект законсервиро
ван из-за того, что нет труб нужного 
диаметра. В прошлом году, в соответ
ствии с намеченным планом мы вер
нули совхозам 80 гектаров плодород
ной земли, сейчас используем все воз
можности для того, чтобы получить 
нужные трубы и в 1989 году продол
жить строительство. Весь объект будет 
закончен в 1990 году.

И. Гургенидзе: Поскольку «Главгруз- 
в-одстрой» согласен на строительство во
доемов, мы в свою очередь сделаем 
все, что от нас зависит для передачи 
заказа на их сооружение.

Почему же Госагропром хотел все- 
таки отказаться от строительства во
доемов, а теперь изменил свое реше
ние? Объяснение послужило бы га
рантией, что обещание, данное на «Дне 
открытого письма», будет выполнено. 
Поэтому мы снова обратились к 
И. Гургенидзе. Выяснилось, что техни
ческая документация на них была со
ставлена давно, еще в 1976 году, и 
сейчас возникла необходимость в пе
ресмотре ее сметной стоимости. Про
ектный институт «Грузгипроводхоз» вы
дал рекомендации о нерентабельности 
строительства, в связи с чем Госагро
пром и направил в райком партии ре
шение об отказе.

Однако в результате обсуждения во
проса на «Дне открытого письма», учи
тывая значение этих малых водоемов 
для развития сельскохозяйственного 
производства района и готовность 
«Главгрузводстроя» выполнить работы, 
Госагропром свою позицию пересмо
трел, и вопрос решается положитель
но.

Долго лн ждать ЛЭП от ХрамГЭС 
до Цалка! Этот вопрос направлен 
«Грузглавэнерго». Обещали постро
ить ее в 1988 году, но работы еще 
не начаты.

Отвечает заместитель начальника 
«Грузглавэнерго» Марлен ДЗНЕЛАДЗЕ: 
Строительство ЛЭП ХрамГЭС — Цалка 
действительно предполагалось постро
ить по просьбе руководства района в 
1988 году. С этой целью в 1987 году 
была разработана проектно-сметная до
кументация, однако в связи с боль
шими объемами работ по ликвидации 
последствий стихийных бедствий и ог
раниченностью ресурсов, учитывая до
статочно надежную схему электроснаб
жения Цалкского района в целом, соч
ли возможным перенести срок строи
тельства данного объекта. Строитель- 
О'йО его планируем в 1989 .году.

Однако, по мнению А. Осипова, от
вет выглядит неубедительно по той

причине, что при наличии в район* 
электростанции, его энергоснабжение 
осуществляется от ТбилГРЭСа, и сто 
ит где-нибудь оборваться проводу 
как три четверти района, а то и боль 
ше, остаются без электроэнергии, при. 
чем надолго. И потому с утвержден^ 
Вм о надежности снабжения электро. 
энергией района согласиться трудно.

Из зала: В 1983 году в Цалкском 
водохранилище была построена дамба, 
с помощью которой был отгорожен 
земельный участок в размере 400 га, 
гДе выращивался картофель. В послед’ 
ние два года этой возможности нет из- 
за подъема уровня воды в водохрани
лище и затоплении 250 га земельной 
площади. Почему был допущен подъ
ем уровня воды, и что делается для 
того, чтобы это не повторилось?

Марлен Дзнеладзе: Несколько лег 
назад «Грузглавэнерго», идя навстречу 
пожеланиям руководства района, дало 
свое согласие на строительство дам
бы и отвод 400 гектаров земли нэ зо
ны затопления водохранилища, за счет 
чего уменьшился полезный объем во
дохранилища на 8— 10 миллионов ку
бических метров, что соответствует по
тере выработки 5—6 миллионов кило
ватт-часов, без соответствующего воз 
мещения убытков. При этом вопрос ог
раничения регулирования уровня водо
хранилища не обговаривался и на сот 
насовывался. Дамба, сооруженная си
лами местных совхозов, не соответству
ет нормам инженерных сооружений и 
возведена без проекта. Гребень дамбы 
находится на отметке 1.510 метров, а 
максимальная проектная отметка напол
нения а паводковый период составляет 
1.512,5 метра.

Сднако первый секретарь возражает 
снова: согласие на строительство дам 
бы не могло быть дано без рассмот
рения проекта в «Грузглавэнерго»,- кото, 
рый, кстати, имеется. Более того, по
становлением Совмина по Цалкскому 
району от 1987 года предусмотрена 
реконструкция указанной дамбы с про
кладкой по ней автодороги. А посколь
ку дамба скрыта под водой, нет воз
можности даже проводить изыскатель
ские работы. *  *  *

Ж ители Ц алкского  района хо тя т, что  
слово «перестройка» обретало реальное н 
полнение в их ж изни, подтверж далось кон
кретными примерами во всех сф ерах, в том 
числе и духовной. И не случайно, конечно, 
волнует их вопрос состояния культурной ж из
ни района, крайне низкий уровень матери
ально-технической базы  культурны х учреж 
дений. Речь ш л а и об оказании методиче
ской помощи, об организации курсов повы
шения квалиф икации для работников культ- 
просветучреждений в Цалке, о расширении  
связей с  драм атическим  театром  имени А . С. 
Грибоедова, ТЮ З о м , Грузинской госуд арст
венной филармонией.

Отвечает заместитель министра куль
туры республики Дали ЛОМТАДЗЕ: В 
мае коллегия министерства обсудила доп
рос улучшения культурного обслужи 
ваиия высокогорных районов. Действи
тельно, из 1.700 концертов, проведен
ных Госфилармонией на выезде, а Цалк 
ском районе не было ни одного. Час
тично это произошло из-за отсутствия 
подходящих залов и помещений.

Из зела: Но ведь можно использо 
вать любые ведомственные помеще
ния, подходящие для проведения кон
цертов.

Д. Ломтадэе: Вопрос этот обяза
тельно будет решен. Что касается ме
тодической помощи, министерство про
думает возможность организовать кур
сы на месте, в Цалка, в удобное для 
работников культпросветучражд е н и й  
время. Надо министерству и на месте 
больше внимания уделить возможности 
создания народного греческого театра.

И Н Ф О Р М А Ц И Я . 95 процентов библиотек 
района н аход ятся  в неприспособленных по
мещениях. 90 процентов культпросветучреж - 
дений не отапливаю тся, в большинстве клу
бов н е т  м узы кальны х инструментов, из 38 
клубов и домов культуры  21 тр еб ует капи
тального ремонта.

Д о  сих пор а  Ц алка нет районного Дома 
культуры . Е го  строительство предполагаете* 
начать в будущ ем году.

Тем не менее, нельзя ум олчать и о том. 
что о тделу культуры  исполком а Цалкскогс  
райсовета хочется порой представить поло 
жение дел в лучшем свете, чем на само:* 
деле е сть . В статистическом  отчете он ука  
зал , например, что в районе организованс 
37 лю бительских клубов и объединений пс 
интересам. К ак  выяснилось ж е. нет ни одного  
Р абота многих клубны х учреждений стро 
ится исклю чительно на показе кинофильмов  

Все это говорит о том, что здесь 
необходима действенная помощь Ми
нистерства культуры и на только в ор
ганизации концертов, но и постоянной 
работе с кадрами.

Во время встречи поступило многс 
вопросов самого различного характе 
ра. Часть из них была взята редакци
ей на контроль, часть нашла разреше 
ние на месте.

В частности, жалоба жителя Цалк< 
Савеы Леонова, чей дом в свое врем; 
решено было сносить, так как он ока 
зался на территории, выделенной по/ 
строительство СПТУ-117. Правда, в ре 
зультате его многочисленных жалоб I 
республиканские и союзные инстанциь 
это решение было пересмотрено I 
пользу С . Леонова. Но несправедливс 
обиженный, в частности около 30 ле 
назад газетой «Заря Востока», исклю 
ченный в 50-х годах из партии, а зател 
восстановленный в ее рядах человек 
уже с большим недоверием относите: 
к данным заверениям. Газета в зя т  
выполнение принятых по вопросу С . Ле 
онова решений под контроль. Уверены 
социальная справедливость будет вое 
становлена.

В процессе «Дня открытого письма: 
щло активное обсуждение Тезисов Ц1 
КПСС к X IX  Всесоюзной партийной кон 
ференции, и все высказанные замеча 
ния и мнения будут учтены делег* 
теми конференции, принимавшими уча 
стие в этой встрече. Думается, ест: 
смысл акцентировать сейчас вниманж 
на одном из высказанных предложе 
ний: конкретизировать Тезис о болв! 
внимательном отношении к представь 
телям разных национальностей, 
именно, в каких формах оно должн< 
проявляться.

Сама жизнь частично дает отве 
на этот вопрос: за последние несколь 
ко лет директивными органами респуС 
лики принят ряд постановлений п 
Цалкскому району, реализация коте 
рых позитивно сказывается на социаль 
но-экономическом развитии района.

Однако три года назад было прин! 
то еще одно постановление: о факта 
грубых нарушений в подборе и ра< 
становке руководящих кадров Цель 
ским райкомом партии.

Новый состав райкома сделал и 
этого постановления соответствующи 
выводы, прилагает немело усилий дл 
преодоления негативных последстви 
в экономике, социальном развити 
района. Цалкйнцы за последнее врем 
сумели добиться некоторых сдвигов 
производстве мяса, зерна, картофел 
чище и здоровев становится нравствв! 
ная атмосфера а районе. Однако ь 
этом пути предстоит еще немало сд< 
лать. И поэтому так важна сегодняи 
няя поддержка, оказываемая район 
так необходимо реальное выполнень 
поставленных задач.

- Светлана МАРТЫНЮК, 
Амиран МИТАГВАРИЯ.

(Спец. корр. «Зарн Востока»).

НЯ ПУТИ Н РЕАЛИЗМУ
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развитие
демократии

о

социалистической
о

ведет к дальнейшему
о

совершенствованию культурной жизни
О К О Н Ч А Н И Е .

Нельзя обойти внимание* 
и работу Министерства куль
туры республики. Уже стали 
традиционными открытые кон
курсы драматических произ
ведений. Они дали возмож
ность участвовать в них не 
только профессиональным пи
сателям. но и начинающей 
творческой молодежи.

Т. БУАЧИДЗЕ: Суммируя
вышеизложенное, можно ска
зать, что проявление творчес
кой активности, гражданской 
заинтересованности всех и 
каждого — вот залог успеш 
ных претворений в жизнь 
идей перестройки. Как отме
чалось в Тезисах ЦК КПСС к 
X I X  Всесоюзной партийной 
конференции: «Политическая
система социализма не мо
жет полнокровно функциони
ровать без опоры на широ
кую сеть общественных орга
низаций, через которые выра
жаются и реализуются интере
сы различных социальных, 
профессиональных, возрастных 
рупп населения страны», 
зять хотя бы наш Фонд куль- 
ры. Самоуправляемый орган 

бщественности — так в Уста
ве Фонда культуры характе
ризуется наша организация. 
И это совершенно справедли
во. 'В работе мы опираемся 
не широкий общественный ак
тив, который своими предло
жениями и пожеланиями не
посредственно способствует 
и направляет деятельность на
шей организации.

Одной из основных сего
дняшних задач Грузинского 
фонда культуры является рас
ширение непосредственного 
участия самых различ н ы х  
групп населения в культурном 
строительстве, использование 
в этих целях их творческих 
усилий и материальных воз
можностей.

Не так давно на наш счет 
Госагропром республики пе
речислил 50 тысяч рублей, 
Грузинский политехнический 
институт — 25 тысяч, 20 тысяч 
перечислила Грузинская пра
вославная церковь. Много по
ступает денежных средств и 
от частных лиц.

И дело здесь, наверное, 
не в сумме пожертвования 
или номинальной ценности 
вещей, а в том, что для мно
гих, вернее, для всех желаю
щих открылась обширная 
сфера деятельности. На мой 
взгляд, социальная активность 
людей — одна из характер
ных черт сегодняшнего дня... 
Под «обширной сферой дея
тельности» я подразумеваю, 
конечно, не только лишь одни 
пожертвования. Вспоминается 
такой факт. К нам обратились 
учащиеся 53-й тбилисской 
средней школы с просьбой 
помочь в организации бла
готворительного концерта. Мы 
с радостью приняли это пред
ложение. Надо отдать долж
ное школьникам, они устрои
ли прекрасный концерт, сбор 
от которого, по их просьбе, 
был перечислен в Цхнетский 
детский дом.

Демократизация жизни при
носит свои плоды. Пример то
му — образование нашего 
фонда, Всесоюзного детского 
фонда имени Ленина, Обще
ства Руставели... У каждой из 
этих организаций — свои це
ли, функции и задачи, объ
единяет их одно: они явились 
следствием общественных по
требностей.

В. ДЖАРИАНИ: Хочу доба 
вить и такую форму объеди
нения, как клубы по интере
сам, рождение которых так
же является следствие** обще
ственных потребностей. Эти 
самодеяте л ь н ы е организа
ции позволяют людям полнее 
проявить себя, активнее уча
ствовать в бурном потоке пе
ремен, происходящих в нашей 
стране сегодня. Совершенно 
справедливо указывается в 
Тезисах ЦК КПСС к XIX  Все
союзной партконференции, 
что: «В ходе перестройки со
здаются все более благопри
ятные условия для развития 
советской культуры, интеллек
туального и нравственного со
вершенствования людей, вы
явления талантов и дарований,

воспитания гражданских ка
честв личности».

Важной составной частью 
народного творчества явля
ются любительские объеди
нения и клубы по интересам, 
говорилось на Всесоюзном со
вещании по развитию народ
ного творчества в апреле это
го года. И то, что это было 
сказано с высокой трибуны, — 
тоже примета времени.

Долгое время самодеятель
ные клубы были на праеах 
«бедной Золушки». Наша де
ятельность не находила ни 
внимания, ни тем более под
держки у соответствующих 
органов.

Т. Б . : Да, многое измени
лось в нашей жизни в послед
ние годы. Апрельский (1985 г.) 
Пленум ЦК КПСС стал для 
нашего общества своего ро
да рубежом между прошлым 
и будущим. За эти три года 
мы многое узнали, я бы ска
зал, стали мудрее — измени
лось наше миропонимание.

В. Д.: Безусловно, и это 
мне кажется закономерным. 
Ведь в недалеком прошлом, 
как теперь принято говорить, 
во времена застоя, общей бо
лезнью инертности были по
ражены все стороны нашей 
не только экономической, но 
и общественной жизни. Хоро
шо сказал драматург Алек
сандр Гельман: «Накопилась
масса безалаберщины, масса 
глупостей — ведь во многих 
регионах годами существова
ла самая настоящая диктату
ра посредственности». Даль
нейший рост культуры людей 
в наше время позволит 
изменить морально - нравст
венный, духовный к л и м а т  
жизни...

Т. Б . : Конечно, мы сейчас 
учимся демократии. Может, 
еще не все получается так, 
как хотелось бы, но налицо 
явное поступательное движе
ние вперед. Завоевания пе
рестройки, революцион н о е 
преобразование — эти слово
сочетания прочно утверди
лись в. нашей жизни, и они, 
как нельзя точно, характери
зуют сегодняшний день. Но, 
на мой взгляд, пока еще 
много говорится общих слов, 
а словами делу не помо
жешь. Нужны конкретные де
ла. А  исполнение этих дел 
зависит от каждого из нас.

Грузинский фонд культуры 
существует уже год, за кото
рый нами проделана опреде
ленная работа. Правление 
Грузинского фонда культуры 
решило отчитаться о проде
ланной работе перед профес- 
сорско - преподавательс к и м 
составом и студентами Тби
лисского государственн о г о  
педагогического инсти т у т а  
имени А . С. Пушкина. Непо
средственное участие в рабо
те организаций, подобных 
нашей, — это хорошая школа 
демократии, возможность все
сторонне проявить себя и 
вместе с  этим принести поль
зу  обществу.

В. Д. : Вот и наша задача 
с самых же первых шагов 
рождения клуба «Ракурс? бы
ла подчинена этому благо
родному делу — служить лю
дям, дать им возможность 
соприкоснуться с истинным, 
высоким искусством. Время 
доказало правильность вы
бранного нами пути.

Основываясь на том, что 
создание клуба по интере
сам это прежде всего опре
деленная нравственная пози
ция людей увлеченных, не
равнодушных, наш «Ракурс» 
старается петь и говорить о 
ярких, неординарных лично
стях. Была программа о Вы
соцком, Булате Окуджава. 
Сейчас работаем над компо
зицией «Каждый выбирает 
для себя». Этим спектаклем 
мы выражаем главную идею, 
объединяющую наш коллек
тив единомышленников, — че
ловек должен быть причастен 
ко всему, чем живет обще
ство. И в этой активной по
зиции каждого — залог даль
нейшей нашей жизни. Ведь 
нельзя забывать, что прояв
ление инициативы со стороны 
молодежи, клубы любитель
ской, политической песни но
сят гражданственный харак
тер...

Гласность, новые формы 
социалистической демокра
тии и самоуправления дают 
возможность нашему обще
ству выйти на передовые ру
бежи, импульс для дальней
шего движения вперед. И в 
этом, я думаю, не последнюю 
роль должны сыграть твор
ческие союзы, обществен
ные организации и фонды, 
деятели культуры, кото
рые помогут выявить все са
мое лучшее и ценное.

Д. НОДИЯ: Это верно. По
этому творческие союзы 
республики строят свою ра
боту так, чтобы всесторонне 
создавать условия для пло
дотворного развития совет
ского искусства и культуры. 
Эти организации в основе 
своей — демократичны, но 
с годами их значение несколь
ко нивелировалось. И вот в 
последнее время ощущается 
новое дыхание в деятельно
сти творческих организаций, 
что нашло отражение в Тези
сах ЦК КПСС к XIX Всесоюз
ной партийной конференции, 
где, в частности, говорится: 
«Значительно оживилась ра
бота ранее существовавших и 
вновь созданных объедине
ний и творческих союзов. С 
особой силой встал вопрос
об ответственности художника 
за судьбы страны».

Союз художников Грузии
ежегодно проводит различные 
выставки, конкурсы, смотры
как профессиональных масте
ров, так и начинающих, моло
дых авторов. Существует со
лидный перечень наименова
ний наград, премий, меда
лей, которыми отмечаются те 
или иные яркие, талантливые 
произведения. Сейчас в прес
се обсуждается вопрос о це
лесообразности присуждения 
званий. Я лично считаю, что 
такая форма морального по
ощрения, духовного стимули
рования очень важна для 
каждой творческой личности.
Это — глубоко демократичная 
по своей сути форма, даю
щая право по достоинству 
оценить вклад художника, в 
широком смысле слова, в раз
витие отечественной культу
ры. Я думаю и считаю, что 
это мнение разделят и мои 
коллеги: необходимо привле
кать как можно больше лю
дей в процесс обсуждения 
по присуждению званий, пре
мий и т. д ., другими словами, 
не решать такие вопросы ке
лейно, а выносить произведе
ния на суд общественности, 
для широкого, гласного об
суждения. В этом я вижу не
преложное условие демокра 
тизации. Можно сказать, мы 
уже подошли вплотную к осу
ществлению этих задач. К 
примеру, ежегодно Союз ху
дожников Грузии присуждает 
премию «За лучшую работу 
года». Как правило, отмечен
ные этой наградой работы 
проходят «экзамен» у самой 
широкой зрительской и про
фессиональной аудитории.

Сегодня мы получили воз
можность освободиться от 
внутренней заредактирован- 
ности, регламентации искусст
ва, догматического понима
ния целей и задач творчест
ва. За прошедшие годы на
копилось множество нере- 
шавшихся проблем, конфлик
тов, порой глубоко скрытых, 
но резко тормозящих дви
жение вперед. В современ
ных условиях личность полу
чила право на эксперимент, 
свободу творческого поиска.

Творческие объедине н и я 
деятелей культуры дают ог
ромный потенциал для даль
нейшего плодотворного раз
вития многонационального со
ветского искусства. В его ос
нове лежит активный про
цесс взаимодействия и взаи- 
мообогащения национальных 
культур. Неповторимость ду
ховных особенностей, тради
ций и обычаев каждого наро
да создает своеобразие твор
ческих индивидуальностей, на
правлений, школ, единство 
которых в нашей стране сло
жилось на основе взаимоува
жения и равенства.

Т. ГОЗАЛИШВИЛИ: Я цели 
ком согласна с Динарой Ми
хайловной в том, что у нас
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есть традиции, которые надо 
беречь и приумножать. Раз
ве во все времена не было 
принято, чтобы друг прихо
дил в беде на помощь дру
гу. Много сегодня пишется и 
говорится о милосердии. Но 
главное, что эта тема сейчас 
находится не на уровне бес
плодных разговоров, а полу
чает конкретное жизненное 
воплощение. В условиях со
циалистического обще с т в а 
каждый человек должен жить 
полноценной, активной жизнью. 
Особое внимание мы, конеч
но, должны уделять сиротам, 
а также людям пожилого воз
раста, инвалидам. Подлинно 
демократические преобразо
вания наших дней позволили 
обсуждать возможность соз
дания общества инвалидов. 
Благодаря этому та часть 
людей, которая лишена эле
ментарных возможностей тру
диться, участвовать в жизни 
нашего общества, как утверж
дают социологи, сможет пре
одолеть барьер; отчуждения, 
чувство собственной непри
частности.

Наша история знает не 
один пример подвижничес
кой, просветительской, благо 
творительной деятельности. 
Еще в прошлом веке про
грессивная интеллигенция по 
велению души исполняла бла
городную миссию — вносила 
денежные средства в по
мощь нуждающимся. Лучшие 
представители отечественной 
культуры с благотворительной 
целью устраивали концерты, 
вечера.

С годами эта вековая тра
диция забылась. Наверно, мы 
стали менее восприимчивы и 
людской боли, наши души, 
возможно, очерствели, а серд
ца стали биться спокойнее 
от сознания того, что сущест
вуют соответствующие госу
дарственные учреждения, ко 
торые призваны помогать ин
валидам, престарелым, боль
ным, сиротам...

В нашем училище, в основ 
ном, девушки. Это будущие 
жены, матери, но прежде 
всего — они педагоги. Про
фессия эта глубоко гуманна. 
Для того, чтобы воспитать 
человека, необходимо само
му быть духовно богатой 
личностью, обладать талантом 
любви, сострадания. В самой 
основе воспитания заложено 
и милосердие, и терпение, 
тяжелый труд. Я думаю, хо
рошо передает эту идею эм
блема нашего училища — две 
руки нежно оберегают ма
ленького человечка.

Недавно на общем собра
нии мы решили перечислить 
деньги в Детский фонд имени 
В. И. Ленина, опекаем Цхнет 
ский детский дом, наши де
вушки проводят здесь заня 
тия, придумывают увлекатель 
ные игры для малышей, уст
раивают концерты, праздники. 
Можно с гордостью сказать 
и о клубе «Сикетэ». «Добро 
та» — так переводится на
звание объединения наших 
учащихся, которое ставит сво
ей целью проявить максимум 
заботы и внимания к одино
ким людям, семьям служа
щих в Афганистане, инвали
дам, живущим в Калининском 
районе, где и находится на
ше училище. Мы разработали 
целый план мероприятий. За
частую нужно так мало — 
доброе человеческое слово. 
И наши учащиеся готовы ска
зать его.

Ц. КОЧЕЧАШВИЛИ: |ф, за
вершая наш разговор, хоте
лось бы вспомнить, что на 
апрельском Всесоюзном со
вещании по народному твор
честву прямо указывалось: ни 
что не может ни заменить, 
ни принизить значения тех за
дач, которые решаются в об
ласти духовного, нравствен
ного очищения и возвышения 
всей нашей общественной жиз
ни и каждого человека в от
дельности. И. рассматривая 
нашу дальнейшую работу 
этих позиций, можно сказать, 
что мы находимся на передо 
вой линии фронта коренных 
перемен.

«Круглый стол» вели 
Инна БУСУРАШВИЛИ, 

Георгий ГАМСАХУРДИЯ.

БАКУ, 17 июня. (ТАСС). Во
просы ускорения социально
культурного развития села и 
задачи Советов народных де
путатов республики в свете 
требований перестройки рас
смотрела сегодня седьмая 
сессия Верховного Совета 
Азербайджанской ССР один
надцатого созыва.

Объем государственных вло
жений на эти цели вырос в 
1 7 раза, отмечалось в докла
де, с которым выступил Пред
седатель Совета Министров 
Азербайджанской ССР Г. А. 
Сеидов. Ощущается реальный 
поворот к ускорению темпов 
жилищного и социально-куль
турного строительства, изжи
вается практика остаточного 
подхода к выделению средств 
и ресурсов на социальное раз
витие. Разрабатываются ком
плексные программы «Жи
лье», «Развитие сети социаль
ных объектов», «Экономиче
ское и социальное развитие 
горных районов», «Здоровье» 

Другие.
Как отмечали депутаты, в 

этой области, однако, нако
пилось немало нерешенных 
вопросов. Достаточно сказать, 
что по ряду важнейших пока
зателей в расчете на душу 
сельского населения Азербай
джанская ССР значительно от
стает от среднесоюзного уров
ня. Не хватает благоустроен
ного жилья, современных 
школ, детских дошкольных уч
реждений. Сельское население 
республики плохо обеспече
но предприятиями торговли, 
общественного питания и бы
тового обслуживания. Очень 
слабо развита сеть автомо
бильных дорог, объектов ком
мунального хозяйства. Мест
ные Советы, отмечалось на 
сессии, должны взять на се
бя заботу о социальном пере
устройстве села, координируя 
свою работу с трудовыми кол
лективами и хозяйственными 
органами.

Сессия рассмотрела хода
тайство депутатов Совета на
родных депутатов Нагорно-Ка
рабахской автономной обла
сти о передаче ИКАО из со
става Азербайджанской ССР 
в Армянскую ССР и одобрила 
постановл е н и е Президиума 
Верховного Совета Азербай
джанской ССР о неприемле
мости передачи ИКАО из со
става Азербайджанской ССР в 
состав Армянской ССР. Сес
сия считает, что принятое ЦК 
КПСС и Советоп Министров 
СССР постановление «О мерах 
по ускорению социально-эко
номического развития Нагор
но-Карабахской а в тономной 
области Азербайджанской ССР 
в 1988— 1995 годах» и меро
приятия, осуществляемые ЦК 
Компартии Азербайджана 
Советом Министров республи
ки, создают благоприятные ус
ловия для ускорения развития 
производительных сил. удов
летворения экономических 
духовных потребностей как 
аомянского и азербайджанско
го населения, так и других 
национальностей автономной 
области.

На сессии образована По
стоянная комиссия межнацио
нальных отношений и интер
национального воспитания.

Депутаты утвердили Закон 
Азербайджанской ССР «О на
родном обсуждении важных 
вопросов г о с у д арственной 
жизни».

о

К н и г а

выдающемся
военачальнике

С Т У Д Е Н Ч Е С К И Е  
Б И Л Е Т Ы  -  Д О СТО Й Н Ы М
Июль в нынешнем году станет порой приемных экзаме

нов в вузы республики. Студенческие билеты получат 12.3еб 
юношей и девушек. Это значительно моньше, чем а пре
дыдущие годы. А значит, и конкурс ожидается более высо
ким.

Об основных приметах предстоящей приемной кампании 
корреспонденты ГРУЗИНФОРМа попросили рассказать рек
торов вузов республики.

Н. АМАГЛОБЕЛИ, 
ректор Тбилисского государ

ственного университета:

— В нынешнем году на
дневное и вечернее отделе
ния университета зачисляются 
1.980 человек. Значительно 
сокращено количество мест 
на специальностях: «физика»,
«прикладная математика» и 
ряда других. На заочное же 
отделение решено вовсе не
объявлять набора. Практика
показывает, что эта форма 
обучения не всегда бывает 
оправдана. Будущим юристам 

журналистам теперь нет 
необходимости иметь трудо
вой стаж и публикации, что
бы участвовать в конкурсных 
экзаменах.

Большинство экзаменов бу
дет сдаваться письменно. Ис
ключение составят лишь ис
пытания по физике не фи
зическом факультете, геогра
фии на специальности «геог
рафия и метеорология», исто
рии искусств для будущих 
искусствоведов, а также исто
рии СССР и обществоведения. 
Всего в ТГУ абитуриенты бу
дут поступать на 42 специаль
ности.

На приемных экзаменах бу
дет создана атмосфера де
мократии, глас н о с т и. Они 
пройдут с использованием 
внутреннего телевидения. Об
работка всех статистических 
данных возложена на ЭВМ.

Дальнейшее совершенство
вание учебного процесса в 
ТГУ направлено на укрепле
ние связи вуза с предприя
тиями и организациями ак
тивным вовлечением студен
ческой молодежи а. народно
хозяйственную деятельность. 
Уже с первого курса студен
ты подключаются к научной 
работе, причем, в ряде слу
чаев она материально поощ-

ностям его прогнозировать 
еще нельзя. В любом случае 
снижения требований к уров
ню знаний абитуриентов ради 
выполнения плана приема не 
будет.

специальностей, у некоторых 
изменились названия. Поэто
му их перечень теперь звучит 
несколько иначе, чем в ми
нувшие годы.

Значительные изменения 
намечены и в учебном про
цессе. В частности, все боль
шее значение приобретает 
целевая подготовка специали
стов на договорной основе. 
Этой работой охвачены все 
профилирующие кафе д р ы  
■уза.

Впервые мы широко при
влекли передовых студентов 
к организации и проведению 
приема: они включены в
центральную приемную ко
миссию, в справочно-инфор
мационное бюро, в комиссию 
по приему физнормативов. 
Полностью обновлен состав 
секретарей по приему доку
ментов. Председатели пред
метных комиссий избраны 
гласно, коллегиально. Каждая 
комиссия вырабатывает чет
кие критерии оценок, кото
рые заблаговременно будут 
доведены до сведения абиту
риентов. Организованы ме
сячные платные подготови
тельные курсы по всем экза
менационным предметам. По
сле объявления оценок пись
менных ребот будут вывеши- 
ваться ксерокопии типичных 
работ, оцененных на «5», «4», 
«3», «2». Как и а прошлом 
году, на экзаменах будут 
присутствовать представите
ли общественности, депутаты, 
а также, по желанию, родите
ли абитуриентов. Ход экзаме
нов будет широко освещать
ся а прессе, по радио, ото
бражаться на телемониторах.

Н. ВАЛИШВИЛИ. 
ректор Кутаисского политех
нического института имени 

Н. И. Мусхелишвили:

Т. ЛОЛАДЗЕ, 
ректор Грузинского политех
нического института имени 

В. И. Ленина:

— Общее число студентов, 
зачисляемых в ' нынешнем го
ду на первый курс, сократит
ся по сравнению с предыду
щим годом на 1.080 человек. 
Всего на дневном, вечернем 
и заочном отделениях начнут 
учиться 3.480 юношей и де
вушек. Отсюда 189 мест вы-

ряется. За счет сокращения делено представителям се
лекционных часов возрастает 
удельный вес индивидуальных 
практических занятий. Как по
казывает опыт, это положи
тельно влияет на успеваемость. 
На предприятиях создаются фи
лиалы кафедр университета. 
На сегодняшний день их уже 
сорок. Лучшие специалисты- 
практики становятся препода
вателями наших учащихся, 
открывают им тайны профес
сий. Все большее значение 
приобретает подготовка сту
дентов на договорной осно
ве вуза с предприятиями. Се
годня количество обучающих
ся в ТГУ по договору состав
ляет 245 человек.

А. ГВАРАМИЯ, 
ректор Абхазского государ

ственного университета:

— По плану Абхазский уни
верситет должен принять в 
этом году 600 первокурсни
ков. Отбор будет произво
диться по 19 специальностям.

Новые правиле приема в 
вузы предельно упрощены. 
Сняты многие ограничения, а 
также льготы для поступаю
щих. Главным критерием для 
зачисления по-настоящ ему 
становятся знания.

Вышла в свет книга «Мар
шал Жуков. Каким мы его 
помним». В числе авторов — 
К. Симонов, С. Смирнов, 
Д. Ортенберг, В. Песков, 
Е. Долматовский и другие.

Они вспоминают рассказы 
маршала, свои встречи с ним 
на Халхин-Гола, а годы Ве
ликой Отечественной войны, в 
мирные дни. В книгу вклю
чена подробная летопись жиз
ни Г. К . Жукова.

Издание адресовано массо
вому читателю.

Книга выпущена Издательст- 
ством политической литерату
ры.

(ТАСС).

Профориентационные ак
ции показали, что по ряду 
специальностей у нас будет 
достаточно большой конкурс. 
По некоторым же специаль-

юзных республик — Армении 
и Азербайджана, 289 человек 
будут зачислены после окон
чания подготовительного от
деления. На оставшиеся же ме
ста абитуриенты будут дер
жать экзамены по общему 
конкурсу.

Все экзамены решено про
водить письменно. Причем, 
испытания по грузинскому 
языку и литературе пройдут 
не в виде тестов, как пред
полагалось ранее. Абитуриен
там, как и прежде, придется 
написать сочинение по одной 
из предложенных тем.

На экзаменах обеспечива
ется обстановка доброжела
тельности и объективности. 
Значительная часть работы, 
связанная с организацией 
вступительных испытаний, их 
проведением, возложена на 
студентов. Вся статистическая 
информация обрабатывается 
компьютерами.

С учетом реальных потреб
ностей народного хозяйст
ва а нынешнем году впервые 
объявлен прием на специаль
ности «системы автоматичес
кого проектирования в строи
тельстве» и «коммунальное 
строительство и хозяйство».

Имевшиеся ранее специаль
ности в нынешнем году не 
закрывались. Однако а неко
торых случаях по объективным 
причинам произошло слияние

— В этом году, готовясь к 
предстоящим вступительным 
экзаменам, мы исходили из 
того, что необходимо повы
сить авторитет школьных зна
ний и положить конец репе
титорству. Все предлагаемые 
абитуриентам экзаменацион
ные вопросы и задачи будут 
выбраны исключительно из 
школьной программы. Более 
того, на экзамене будет раз
решено пользоваться школь
ными учебниками. Это огра
дит абитуриентов от случайных 
ошибок. Основным критери
ем удовлетворительной оцен
ки станет не конечный ответ, 
а верно найденный ход ре
шения задачи.

Впервые а нынешнем году 
а состав приемной комиссии 
введены преподаватели сред
них школ республики.

С начала учебного года 
первокурсников ждут сущ ест
венные изменения в учебном 
процессе. Мы отказались от 
общих лекций, перейдя на 
систему индивидуальных за
нятий со студентами. Курс 
каждого предмета разбит на 
так называемые блоки, и во
просы в каждом из них раз
рабатываются персонал ь н о 
для каждого студента. С пре
подавателем студент встре
чается по мере надобности, 
либо обращаясь к нему за 
консультацией, либо для сда
чи готового блока. К концу 
семестра он набирает очки и 
проходит собеседование.

Э. МАГРАДЗЕ, 
ректор Тбилисского педаго
гического института иностран
ных языков имени И. Чавча- 

вадзе:

— В нынешнем году мы 
сократили прием на вечернее 
отделение на 25 человек. Об
щее количество первокурсни
ков, таким образом, достиг
нет двухсот человек. Экзаме
ны предполагается прово
дить на максимально демо
кратичной основе.

Серьезные изменения на
мечаются в учебном процессе 
с будущего года. В основу 
изучения иностранных языков 
ложатся новейшие достиже
ния коммуникативной лингви
стики. Основной упор делает
ся не на теоретическое зна
ние языка, а на практическое 
владение им. Предполагается 
расширить и изучение языка 
басков.  ̂ Ставится вопрос о во
зобновлении приема в аспи
рантуру в вузе.

Мы надеемся а значитель
ной степени решить наболев
шую проблему с распределе
нием наших выпускников за 
счет ведомственных органи
заций, нуждающихся в пере
водчиках и референтах, вле- 
дающих иностранными языка
ми. Изучение иностранных 
языков вводится и в детских 
садах.

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

НОВЫЕ ЭНЦИКЛОПЕДИЧЕСКИЕ СПРАВОЧНИКИ

Пульс планеты ■

«ПОХОД ЗА МИР» СТАРТОВАЛ У СТЕН КОНГРЕССА
•  Политическая карикатура

ВАШИНГТОН, 18 июня. (ТАСС). Бурные ап
лодисменты и крики «браво» раздались ■ пят
ницу на Капитолийском холма, когда там по
явились первые колонны демонстрантов в на
циональных костюмах, с флагами и транспа
рантами в руках. Многочисленные туристы и 
вашингтонцы, оказавшиеся в этот момент у 
стен конгресса СШ А, приветствовали участ* 
ников советско-американского «Похода за 
^ир», которые собрались на ступеньках пе
ред зданием высшего законодательного орга
на Страны на массовый митинг.

Он официально открыл поход, маршрут ко

торого проляжет с востока на запад Амери
ки по территории шести штатов. 220 совет
ских представителей всех союзных респуб
лик и свыше 100 американцев поставили^ сво
ей задачей привлечь аниманиа мировой об
щественности к необходимости сделать все, 
чтобы нынешний процесс оздоровления ме
ждународной обстановки стал необратимым, 
были паракрыты каналы для продолжения 
гонки вооружений, положен конец подозри
тельности и недоверию, все аща отравляю
щим отношения между народами.

В некоторых западно-европейских странах, входящих а 
НАТО, вынашиваются планы «компенсации» за предусмот
ренную догооором ликвидацию РСД и РМД.

(И з  г а з е т ) .

И Н Т Е Р В Ь Ю  Д У К А  К И С А  « Т АЙМС »
ЛОНДОН, 18 июня. (ТАСС). 

Реализация программы «звезд
ных войн» не отвечает нацио
нальным интересам СШ А. Она 
представляет собой «барьер, 
устранение которого означа- 

бы гигантский шаг в сто
рону заключения Договора о

I  по 
I  Р о

сокращении стратегии е с к и х 
ядерных вооружений» заявил 
в интервью лондонской 
«Таймс» ведущий претендент 
на пост президента СШ А от 
демократ и ч е с к о й партии 
Майкл Дукакис. Отказ от про
граммы СОИ, отметил он, ис

ключил бы нарушение Соеди
ненными Штатами условий 
советско-американского Дого
вора об ограничении систем 
противоракетной обороны от 
1972 года и явился бы фак
тором, способствующим заклю
чению Договора о СНВ.

Объединенное э а с едание 
Главного научного и редакци
онного советов и совета тру
дового коллектива Грузинской 
Советской Энциклопедии со
стоялось 15 июня. Были обсуж
дены вопросы, связанные с за
вершением издания ГСЭ, и 
перспективный план работы 
коллектива на 1989— 1995 го
ды.

Главный редактор научного 
совета ГСЭ поэт-академик 
И. Абашидзе отметил выдаю
щееся значение издания «Гру
зинской Советской Энциклопе- 
дии», большой труд, проде
ланный коллективом за срав
нительно короткий срок. Од
нако предстоит не менее важ- 
ная работа — составление эн
циклопедической отраслевой, 
специальной справочной лите
ратуры.

С докладом на заседании 
выступил заместитель главно
го редактора научного совета 
ГСЭ А . Сакварелидзв. В об
суждении приняли участие ака
демики Академии наук Гру
зинской С С Р  Е. Метрвввли, 
В. Беридзе, Ш . Дзидзигури, 
академик-секретарь Академии 
наук республики Э. Свхниа- 
швили, председатель правле
ния Союза писателей Грузии 
Г. Цицишвили. действительный 
член АМН СССР М. Ханана- 
шаили, член-корраепонд е н т 
Академии неук Грузии Д. Ха- 
хутаишвили, профессор Р. Ме
трвввли, председатель Гос
комиздата Грузии Р. Глонти,

председатель совета трудово
го коллектива ГСЭ Г. Качара- 
■а и другие.

Отмечалось, что заверши
лась работа по составлению 
ГСЭ. Вышло а сает 12 томов, 
■ключая спецтом «Грузинская 
Советская Социалистическая 
Республика» на грузинском и 
русском языках. Идет работа 
над «Именным указателем».

Одновреме н н о создается 
четырехтомная энциклопедия 
«Грузия», первый том которой 
подписчики получат |  бу
дущем году. Подписка на это 
уникальное издание будет объ
явлена осенью нынешнего го
да, и, что отрадно, тираж ее 
будет почти ■ два раза пре
вышать тираж «Грузинской Со
ветской Энциклопедии» и со
ставит, по предварительным 
расчетам, 150 тысяч экземп
ляров.

Уж а в этом году подписчи
ки получат первый том энци
клопедического издания «Свод 
памятников истории и культу
ры Грузии».

Интересен и насыщен пер
спективный план коллективе 
ГСЭ. К 1990 году выйдет • 
свет энциклопедический сло
варь «Тбилиси». Он включит 
в себя всеобъемлющую лите
ратуру о столице Грузии — 
от ее основания до наших 
дней.

К 1992 году увидят свет та
кие интересные издания, как 
«Грузинский энциклопедиче
ский словарь», трехтомное

издание сельскохозяйственной 
энциклопедии. Готовятся к 
изданию отраслевые энцикло
педические словари по юрис
пруденции, экономике, биоло
гии, медицине, музыке, науч
но-техническому прогрессу.

Несомненно заинтересует 
читателя серия персональных 
энциклопедий. Идет работа над 
первыми тремя томами «Шота 
Руставели», «Илья Чавчааа- 
дзв», «Иван» Джеаахишвили».

Предпринята первая попыт
ка создания специальной эн
циклопедической литературы 
для молодежи и детей. Э т о -  
трехтомник энциклопедическо
го словаря о выдающихся ис
торических личностях от древ
ности до наших дней, двухтом
ное издание энциклопедии 
«Архитектура и искусство», 
«Моя перяая энциклопедия» 
для детей.

Всего • перспективном пла
не изданий ГСЭ предусмотре
ны энциклопедии 35 наимено
ваний, практически охватыва
ющие все сферы человеческой 
культуры. Не забыты религия, 
авиация, космос, кино, лите
ратура, физкультуре и спорт, 
педагогика, философия...

На заседании советов ГСЭ 
утвержден перспективный план 
работы, определены ближай
шие задачи коллектива, чей 
труд был отмечен недавно Го
сударственной премией Гру
зинской ССР.

(ГРУЗИНФОРМ).



4 СТР.1 —«ЗАРЯ ВОСТОКА » 1 19 ИЮНЯ 1988
ЗНАТЬ И ПОМНИТЬ

КАК ЭТО БЫЛО ■ ■ ■

«Мы рубим лес, а сталинские щепки, а щепки 
•о асе стороны летят...».

Есть такие строчки р круто замешанной на горь
ком сарказме песне, сложенной темн, кто про
шел • известный период нашей истории через 
лагеря и ссылки как «враг народа». Мы знаем 
сегодня —  среди них были не только люди, за
нимавшие в свое время видные посты. И не толь
ко члены партии. Через лагеря и ссылки прошли 
ао множества и та, чья «вина» состояла лишь в 
родстве с «врагами народа». Или в том, что име
ли несчастье вернуться живыми из фашистского 
плана. Или в том, что были у  них родственники 
за границей. Или в том, что жили не там, где, по 
мысли того, кто варшил судьбами людей, им над
лежало жить...

Не только роковыми тридцатыми ограничивает
ся время массовых репрессий в стране. Были и 
сороковые, и начало пятидесятых. А  у кого-то 
судьба переломилась даже в двадцатые.

Сколько их — бесследно сгинувших а страш
ных застенках того периода? Сколько расстрелян
ных, замученных, исчезнувших без следа, словно 
и на было человека? А сколько тех, по судьбам 
которых, искалечив и искромсав их, проехалась 
чудовищно-чугунная машина произвола и наси
лия? Сколько таких людей а страна? В нашей 
республике? Кто ответит?

Эти вопросы звоном набатного колокола, пеп
лом Клааса бьют в наши сердца. И если сегодня 
еще нет точных ответов на все эти жгучие, до 
боли саднящие совесть вопросы, то значит надо 
сделать все для того, чтобы найти их. А для это

го нужно святую нашу клятву — «никто Не забыт 
и ничто не забыто» — сделать Девизом коллек
тивной работы не только по увековечению свет
лой памяти тех, кто отстоял страну от фашизма, 
но и тех, кто перед войной, во время войны и 
после нее погибал далеко на востоке с позор
ным клеймом «врага народа».

Георгий Александрович Масхарашвили — один 
из многих, кто долгое время слыл сыном «врага 
народе», кто сам, будучи сослан, если и не рубил 
лес, то только по той причине, что в тех краях 
его не было. Но и ему давно знакома была пес
ня-самоделке о летящих >во все стороны сталин
ских щепках. И больше, чем кому бы то ни было, 
не считая, конечно, собратьев по судьбе, были 
понятны чувства, которые репрессированные, лю
ди разных национальностей, вкладывали в слова 
того песенного послания «вождю всех народов»...

Сегодня Георгий Александрович Масхарашви
ли — доцент Тбилисской Академии художеств, 
кандидат искусствоведения. И поскольку он име
ет непосредственное отношение к воспитанию мо
лодежи, мне представилось особенно важным за
писан его рассказ о пережитом и сделать его 
достоянием гласности. Пусть молодые узнают на 
примере одной судьбы о том времени, когда че
ловек приравнивался к винтику в огромном махо
вике государственной машины, с хрустом пере
малывавшей не только такие нематериальные ве
щи, как идеалы, принципы, аару, надежды, честь, 
достоинство, но зачастую и сами человеческие 
кости...

Ирина ИНОВЕЛИ.

Если бы знал мой дед, отправляя в начале 
века своего старшего сына — моего будущего 
отца на учебу в Англию, что тем самым он 
подписывает ему страшный приговор, который 
потом больно отрикошетит и по внукам, то, на
верное, сразу же изменил бы свое решение. 
Но нам не дано предвидеть свою судьбу и судь
бу своих близких. И потому отец мой, Алек
сандр Георгиевич Масхарашвили, тогда еще 
совсем юный и, естественно, холостой, отпра
вился на учебу в Оксфордский университет. В 
Англии он прожил десять лет. А когда, неза
долго до революции, вернулся домой, в Гру
зию, дед отправил на учебу в Оксфорд млад
шего сына, моего дядю. Тот больше назад не 
вернулся: грядущие революционные события 
навсегда разлучили братьев...

Когда в Грузии установилась Советская 
власть, отец уже был женат. Мама моя. Вар
вара Николаевна Дадиани, вместе со своими 
родителями и молодым мужем в 1921 году 
эмигрировала в Турцию. Там, в Константино
поле. я вскоре и родился. Но уж е через год 
родители вернулись в Советскую Грузию. 
Отец, инженер-экономист, начал работать. Все, 
вроде бы, было хорошо, ,но...

Впервые отца арестовали в 1924-м. «Вино
ват» он был в том, что прожил 10 лет за  гра
ницей и имел там родственников. Правда, спу
стя несколько месяцев отца выпустили. В се
мье уже стали забывать об этом тревожном 
событии, сочтя его за недоразумение, когда 
вдруг в 1930 году отца вновь арестовали. Два 
года он просидел в Метехи, а потом его вме
сте с семьей сослали в Саратов.

Сестренка моя, Тамара, тогда была еще ма
ленькая, а я уже ходил в грузинскую школу.
В Саратове пришлось пойти в русскую, что 
поначалу было нелегко. До пятого класса, по
ка нам не разрешили вернуться домой, я про
учился в саратовской школе. Ж ить было очень 
трудно — в Поволжье был страшный голод. 
Нас еще как-то поддерживали родственники, 
друзья, а на местных жителей было тяжко 
смотреть. В школу ребята ходили опухшие от 
голода, класс редел на глазах...

На всю жизнь врезалась в память такая кар
тина. Когда полегчало с хлебом и можно уже 
было, правда, выстояв в огромной очереди, 
купить знаменитый саратовский калач, один 
донельзя исхудавший человек тут же. у ма
газина, мигом проглотив его, скончался в му
ках от. как я теперь понимаю, кишечной не
проходимости.

Вернулись мы в Тифлис в 1935 году. Счита
ли, что самое страшное осталось позади. Все 
хорошо, мы снова вместе, снова в своем до
ме — разве это так мало, чтобы почувство
вать себя счастливым?

А потом была та летняя ночь 1937-го, ког
да отца снова взяли. Теперь уже навсегда. По
том от одной женщины мы услышали, что он 
все пытался узнать у тех, кого арестовали поз
же него, какова судьба жены. Больше об отце 
мы так ничего и не узнали. Где, когда, при 
каких обстоятельствах он уш ел из жизни — 
осталось неизвестным...

Из квартиры нас выселили. Потом, правда, 
ее вернули. Маму не тронули, так что мы по- 
прежнему были все вместе. Только уже без 
отца. Кончив школу, я в 1940 году поступил 
в Тбилисский университет на искусствоведче

ское отделение исторического факультета. Пе
ред самой войной меня призвали на службу в 
армию, в рабочий батальон, который дислоци
ровался в Азербайджане. Детей «врагов наро
да», если и брали в армию, то только в такие 
части. По той же причине меня не взяли и на 
войну.

Окончив университет в 1946-м, я сразу же 
поступил в аспирантуру Института истории ис
кусств.

21 декабря 1951 года страна торжествен
но отметила день рождения Сталина. А спустя 
три дня нас всех — маму, сестру, меня и ма
мину воспитанницу, девочку-школьницу, и мно
гих, 'многих таких же, как мы, о «благо
словения» тогдашнего руководства республи
ки (Чарквиани, • Рухадзе и других) отправили 
в ссылку.

Мы решили между собой, что это месть за 
отца. Пусть хотя бы поздно, но семья «врага 
народа» должна сполна расплатиться за его 
несуществующую вину. Однако, когда мы при
ехали на навтлугский железнодорожный вок
зал, откуда отправлялся эшелон, то поняли, 
что ошибались. Нет, не за отца мы должны 
расплачиваться, а за родственников за грани
цей, с которыми, естественно, не было ника
кой связи. Мы поняли это, увидев на вокзале 
тех, у кого, как и у нас, была родня за ру
бежом. Подлежали отправке тем же эшелоном 
и репатрианты, а также побывавшие в фаши
стском плену.

Куда конкретно нас ссылают, мы не знали. 
Известно лишь было, что едем в Южный Ка
захстан. Загрузили нас в вагон для перевозки 
скота. Скученность была страшная. Помню од
ного грузина, который ехал в ссылку всей се
мьей, а в ней — пятеро маленьких детей. Са
мого младшего отец все время держал на ру
ках, поднося его к единственному открытому 
всю дорогу крохотному оконцу-форточке. Мла
денец был больной или слабенький, он зады
хался в вагонном смраде... Всех, а тем более 
детей, мучила неимоверная духота, которая 
держалась все тринадцать суток пути.

Что еще запомнилось от этой казавшейся 
бесконечной тряски в вагоне, до предела за
битом людскими телами?

Помню, остановились мы у какой-то стан
ции так, что из нашего оконца-щели был виден 
привычный для каждого населенного пункта 
тех времен бюст Сталина. И маленький маль
чик вдруг ликующим голосом выкрикнул: «Па
па, смотри, дядя Сталин!». Отец, тот самый 
грузин, у которого было пятеро детей, зло 
оборвал восторг сына: «Молчи, а то волк уку
сит!..». Я знал уже, что человек этот вместо 
со своей семьей сослан лишь за  то, что был 
в немецком плену. Представил себе, как с име
нем Сталина он поднимался в атаки, предста
вил, как растил своих детей в благоговейной 
любви к «отцу родному», «великому и муд
рому». пока не прозрел однажды, жестоко и 
бесповоротно.

...Нас разместили в степном поселке Алга- 
бас, где не было даже электричества. Почту 
сюда доставляли верблюдами. Ж или мы вчет
вером в крохотной землянке, которую нам вы
делили хозяева — греческая ’ семья, выслан
ная из Грузии. Шили в поселке, помимо со
сланных греков, немцы, чечено-ингуши, но 
больше всего было грузин. Летом работали на

очевидцев«  жертв сталинского произвола, упор
но пытаются обелить его имя, пусть не прямо, 
так хоть косвенно. Нет, не месть и не злоба 
движут мной, когда я говорю это, как, быть 
может, кому-то это покажется. Мною движет 
стремление к высшей справедливости.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

ВАС Ж Д Е Т  В С Т Р Е Ч А  С ЛЮ БИМ Ы М И ПИ САТЕЛ ЯМ И  И ПОЭТАМИ
Произведения каких писателей и поэтов нашей респуб

лики были наиболее популярны за рубежом в восьмиде
сятые годы!

Тот, кто хочет получить ответ на этот вопрос, может посе
тить литературный вечер. Он состоится завтра, 20 июня, в 
20 часов в Большом зале Грузгосфилармонии. В торжествен
ной обстановке писатель, начальник Грузинского республи
канского агентства по авторским правам деятелей науки, ли
тературы и искусства Владимир Алпенидзе вручит специ
альные международные призы наиболее «издаваемым» в 
зарубежных странах литераторам Грузии.

— Владимир Тарасович, ко
му будут вручены эти призы!

—  Это пока секрет, и для 
журналистов в том числе. При
ходите на вечер, узнаете. Но 
в его программу, естественно, 
входит не только процедура 
награждения. Судите сами, чи
татели имеют возможность 
встретиться с такими своими 
любимыми авторами, как Ира
клий Абашидзе, Григол Аба
шидзе, Гурам Панджикидзе, 
Отар Чиладзе, Арчил Сула- 
квури, многими другими. В

празднике примут участив и 
актеры тбилисских театров, ар
тисты Госфилармонии. Состо
ится разговор о сегодняшнем 
дне грузинской литературы, 
ее проблемам, о творчестве 
Нодара Думбадзе.

Весь доход от литературно
го вечера пойдет нД рекламу 
и издание за рубежом произ
ведений писателей и поэтов 
республики.

— По какому принципу бы
ли определены лауреаты! На
сколько мне известно, не бы
ло создано даже жюри!

—  Принцип о п р еделения 
лауреатов самый объективный. 
Судите сами. За авторов «го
лосуют» зарубежные издатель
ства, напечатавшие их произ
ведения. Одно издательство— 
один голос. Простое арифме
тическое действие, и победи
тели определены. Но есть од
но условие. В число лауреа
тов могли попасть только те, 
у кого вышли в сеет за рубе
жом книги не менее чем в 
десяти издательствах.

В этот раз мы награждаем 
авторов, которые были наибо
лее издаваемы в восьмидеся
тых годах. Но со следующего 
года специальный приз — ме
ждународный диплом «Золо
тов руно» будет вручаться са
мому популярному писателю, 
композитору, художнику за 
рубежом. По тому же прин
ципу будут определяться лау
реаты в Абхазии, Аджарии, 
Юго-Осетии.

— Непонятно, почему при
зы международные!

— Все очень просто. Гру
зинское р е с п у б л иканское 
агентство — структурное под
разделение Всесоюзного агент
ства по авторским правам, яв
ляющегося м е ж  дународной 
организацией, действующей 
под эгидой ООН и Ю НЕСКО. 
Сфера его действий распро
страняется на 80 стран мира.

Грузинское агентство под
держивает контакты с десят
ками издательств, авторско- 
правовыми агентствами, фир
мами и кампаниями. Среди 
них и такие известные, как 
парижское издательство «Аль- 
бен Мишель», берлинское — 
«Фольк унд Вельт», будапешт
ское — «Европа», западногер
манское — «Голубые роги», 
пражское — «Людови наклада- 
тельстви», софийское — «На
родна культура», нью-йорк
ские — «Плинум» и «Нова 
сайенс паблишер», токийское—

«Койяма», лондонское— «Темз 
энд Хадсон», белградское — 
«Вуд Караджич», братислав

с к о е  — «Правда» и другие.
Только в прошлом году 

агентством были заключены 
контракты на издание 150 
книг грузинских писателей и 
поэтов, трудов ученых.

Надо сказать, что интерес 
к грузинской советской лите
ратуре в последние годы зна
чительно вырос. Во многом это 
связано с растущим интере
сом к Советскому Союзу.

Планы у нас масштабные. 
Обо всем в небольшом ин
тервью не расскажешь. А  по
ка приглашаю любителей гру
зинской словесности на ли
тературный вечер. Надеюсь, 
что тем, кто посетит его, он 
запомнится надолго.

Интервью взял 

ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

хлопковых плантациях. Зимой работы не было.
Трудно передать словами, как невыносимо 

тоскливо было долгими вечерами без света, 
бессонными ночами. В Тбилиси я читал лек
ции в инязе, сестра, филолог, училась в аспи
рантуре. Там, в той жизни, мы чувствовали 
себя людьми, у нас было любимое дело У 
сестры был жених. И вот от всего этого на*- 
оторвала какая-то злая сила и зашвырнулз 
на край света, как нам тогда казалось. 3* 
что? Понять это было невозможно.

Но пасть духом нельзя было себе позволить. 
Во-первых, я был единственным мужчиной в 
нашей сплоченной семье. Во-вторых, нельзя’ 
было не заразиться той огромной стойкостью 
и жизнелюбием, которые были присущи всег
да, даже в самые черные дни, нашей маме. 
Ну, и друзья по несчастью, конечно же, скра
шивали наши убогие будни. А тут и судьба 
улыбнулась нам, насколько это было возможно 
в том нашем положении.

Друзья, такие же ссыльные, как и мы, по
могли нам перебраться в совхоз, где было 
электричество. Директор совхоза был страст
ный футбольный болельщик. И вот, когда я 
сколотил футбольную команду, он в знак осо
бого ко мне расположения устроил меня ста
тистиком. Сестра начала учительствовать в 
школе. Появился у нас свой огородик, мы за 
метно повеселели. Но тут, как бы давая нам 
понять, что это отнюдь не улыбка, а скорее 
ухмылка судьбы, пожаловал уполномоченный 
с требованием подписать бумагу, из коей сле
довало, что мы предупреждены о том, что, в 
случае выхода за территорию совхоза, будем 
отправлены на каторгу на 25 лет. Это было 
как отрезвляющий душ. Эйфории было преда
ваться рано...

Да, мы, собственно, и не обольщались на 
счет призрачных улыбок судьбы. Я давно уже 
понимал то, что для некоторых ссыльных все 
еще продолжало быть загадкой: почему они, 
не знавшие за собой никакой вины перед Ро
диной, оказались здесь, и какую роль в этом 
играл непосредственно «великий вождь»? Я 
стал догадываться о том, откуда, с каких вер
шин нисходит все адское зло тех времен, еще 
когда учился в школе в Тбилиси: ведь у нас 
в классе родители больше половины учеников 
были репрессированы. И хотя ни тогда, ни 
позже, став взрослыми, мы не говорили между 
собой об этом, опасаясь доноса — время бы
ло такое, — я очень рано избавился от всех 
иллюзий относительно истинного лица челове
ка, имя которого слышалось на каждом ша
гу, изображения которого были повсюду.

...И вот настал тот мартовский день. Нас 
согнали на площадь, к репродуктору. Зачем — 
никто не знал. Местные жители и около сот
ни семей сосланных стояли одни—боясь дога
даться о том, что предчувствовалось, другие— 
опасаясь поверить в возможную радость. И 
вот узнали: умер Сталин. Помню быстрые 
красноречивые взгляды, которыми 'обменялись 
сосланные. Помню, как жена одного из них, 
совхозного шофера, вдруг заплакала в голос 
и ее сын-подросток по-взрослому одернул мать: 
«Ты что, забыла, как ругала его, а сейчас са
ма же и плачешь?!».

Летом эшелонами с юга стали вывозить на
зад, домой, сосланных. По иронии судьбы в 
наш поселок приехал тот же полковник Сару- 
ханов, который и доставил нас сюда. Нашей 
семье не повезло: мы не попали в первую 
очередь на отправку. Сестра, правда, уехала. 
По правилам того времени, если определенная 
на свободное поселение, какими мы в ту пору 
уже стали, выходила замуж, то она могла вме
сте с мужем вернуться на родину. Жених моей 
сестры, скульптор Тенгиз Гвиниашвили, совер
шил по тем временам смелый поступок: буду
чи членом партии, не побоялся жениться на 
сосланной, к тому же еще и не реабилитиро
ванной.

Мы с мамой и младшей сестренкой пере
брались в Чимкент. Я устроился лектором в 
общество «Знание». Ж или мы надеждами на 
скорое возвращение домой. Оно произошло в 
1955 году.

Здесь, в Тбилиси, я обрел любимую рабо
ту, у меня появилась своя семья. Но еще дол
го, несмотря на реабилитацию, я был, как го
ворится, «невыездным». Моей и поныне здрав
ствующей маме разрешили поездку во Фран
цию для встречи с ее родными. Туда, в Па
риж, приехал из Англии повидаться с мамой 
и брат моего отца. Мы свиделись с ним неза
долго до его смерти, когда мне, наконец, раз
решили поехать за  рубеж. Вот тогда только я 
и увидел человека, помнящего меня годова
лым, человека, само существование которого 
во многом стоило моему отцу жизни, а  мне 
и моим близким — стольких мытарств.

...Заверш ая свой беглый рассказ о пережи
том, хочу высказать то, что и сегодня болью 
отдается в сердце. Мне горько и стыдно, что 
иные мои земляки — а таких не так уж и 
мало, — вопреки исторической правде, вопре
ки многочисленным фактам и свидетельствам

СЕГОДНЯ -  ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

•  Далекое — 
близкое

Г е р о ю  
гражданской 

в о й н ы  

посвящается
В моек о ■ с к о й школа 

N2 823 состоялся торжест
венный сбор пионерской 
дружины имени В. Киквидэе, 
посвященный 70-летию со 
дня организации 16-й стрел
ковой дивизии, носящей имя 
прославленного героя граж
данской войны.

Торжества начались рано 
утром. На Ваганьковское 
кладбища, где похоронен 
Василий Кикаидза, вместе с 
пионерами пришли ветераны 
войны и труда, работники 
Постоянного представитель
ства Совета Министров Гру
зинской ССР при Совете 
Министров СССР, Московско
го музея русско-грузинских 
отношений Академии наук 
Грузии. Внимательно слу

шали школьники выступле
ния ветерана Великой Оте
чественной войны, профес
сора, доктора исторических 
наук, полковника Николая 
Азовцева, директора школы 
Ольги Пархуте, старшего ре
ферента Постпредства Гру
зии Якова Немсцверидзе, 
жены командира 16-й стрел
ковой дивизии имени Кик 
видзе ветерана дивизии Ев 
гении Любовцевой.

После торжественного ми
тинга все его участники от
правились в школу. Здесь, 
у входа, пионерским салю 
том и цветами школьники 
приветствовали гостей,

...Звучат фанфары. В ак
товом зале начинается му
зыкально-литературная ком
позиция. Подготовлен н а я 
пионерами школы, она вос
крешает легендарные годы 
гражданской войны. Как 
клятва ленинским заветам 
звучат звонкие голоса де
тей. Они рассказывают о 
первых годах борьбы за Со
ветскую власть, о том вкла
де, какой внесли в ее победу 
Василий Киквидзе и его ди
визия. Школьный хор испол
няет революционные песни, 
песни гражданской и Вели
кой Отечественной войн.

Нет, пожалуй, ни одного 
пионера школы, который бы 
не принимал участия в соз
дании музея 16-й стрелковой 
дивизии имени Киквидзе, в 
поиске ставших теперь ре
ликвиями документов и ма
териалов тех времен, офор
млении различных стендов... 
Это Галя Плужникова и Ира 
Дулеева, Оля Русуленко и 
Наташа Батюк, Лена Камен
ская... Да разве всех пе
речислишь! Они, продолжая 
дела своих предшественни
ков, свято хранят память о 
героическом сыне грузин
ского народа.

В этот же дань школьни
ки отметили еще одну да
ту — 20-летие своего му
зея, где можно увидеть герб 
и карту Грузии, красиво 
оформленный стенд «Друж
ба с Грузией»... И можно 
понять волнение юных экс
курсоводов - семиклассниц 
Оли Меньшовой, Иры Друш- 
ляковой и Иры Масловой, 
когда они рассказывали го
стям о биографии В. Кикви
дзе, боевом пути дивизии 
под его командованием, тра
гической гибели героя, уча
стии дивизии в мирном стро
ительстве, о боях киквид- 
зевцев на полях Великой 
Отечественной войны.

Георгий 
ГАПРИНДАШВИЛИ.

Ш  Республиканский протиаосепсисный центр М инистерства здра
воохранения Г С С Р  широко известен по всей стране. Л рактикуем аи  
здесь организация борьбы с сепсисом признана эталонной. В одном 
из отделений центра — врач-педиатр Л и я  Д ж анаш вили и заведую 
щ ая детским  отделением Н атела М цхерадзе за  обследованием со
сто я н и я  маленького пациента.

В  этом  году заверш ится строительство новых корпусов детской  
республиканской больницы. В лаборатории вирусологии научно-про
изводственного объединения «Бавтериоф аг» М инмедпрома С С С Р  кан
д и д ат биологических наук, старш ий научны й сотрудник Н ан д  Топу- 
рня и младш ий научный сотрудник Н одар Чигогндзе ведут подготов
к у  к биосинтезу литерферона. Один из ты сяч деж урны х врачей всег
д а  на своем посту , он готов прийти на помощ ь больным.

Ф ото Валерия Атабекова.

П Р А З Д Н И К  МЕ Д И К О В
О том, как претворяется в 

жизнь программа здоровья в 
республике, как происходит 
коренная перестройка в си
стеме здравоохранения Гру
зии, говорила в докладе на 
торжественном собрании в 
Тбилиси, посвященном Дню 
медицинского работника, за
меститель министра здраво

охранения Грузинской ССР 
Н. Узнадзе.

8 собрании, которое со
стоялось в Тбилисском теат
ре оперы и балете имени 
3 . Палиашвили, приняли "уча
стие видные ученые, врачи, 
специалисты, представители 
общественности города.

(ГРУЗИНФОРМ).

•  СПОРТ

ПОБЕДИЛИ ЗАСЛУЖЕННО
Андони Субисареты. У испан
цев мог бы быть верный ш«А;с 
.изменить счет, но французский 
судья Вотро во втором тайме 
не назначил бесспорный, по 
мнению многих, пенальти, ког
да защитник, сборной ФРГ 
грубо сбил в своей штрафной 
Виктора. Это, правд», был» 

чуть ли не единственная су
дейская оплошность.

Президент западногерман
ского футбольного союза Хер
ман Нойбергер подчеркнул, 
давая оценку этому матчу, что 
победа сборной ФРГ — это 
прежде всего командный ус
пех, хотя большую роль в его 
достижении сыграл Феллер. 
Отвечая на вопрос, какого 
партнера он пожелал бы ко
манде Ф РГ в полуфинале, пре
зидент ответил: «Мы готовы 
играть с любым соперником, 
который нам достанется».

Футболисты сборной ФРГ 
победили заслуженно, испан
ская же команда не показала 
игры, достойной полуфинала, 
признал после матча тренер 
■испанцев. «Нам не повезло, у 
нас в этот вечер не оказалось 
игрока, подобного Феллеру».

8 Кельне на слегка влаж
ном после предматчевого дож- 
дя поле «Монгерсдорфер шта- 
диона» третье поражение по
терпели датчане, получившие 
в свои ворота два безответ
ных мяча от сборной Италии. 
Оба забили футболисты, вы
шедшие на замену, — ветеран 
команды Альтобелли1 и Д е Аго
стини.

КЕЛЬН, 18 июня. (ТАСС). 
Итак, определились два полу
финалиста от первой группы 
европейского ф у т б ольного 
чемпионата-88. Ими стали: ко
манде хозяев первенства — 
сборная ФРГ, занявшая пер
вое место, и сборная Италии. 
Напомним, что по регламен
ту чемпионата команда ФРГ 
встретится теперь в полуфи
нале с футболистами, заняв
шими второе место «о второй 
группе, 21 июня в Гамбурге, 
а итальянцы с победителями 
второй группы — 22 июня в 
Штутгарте.

На переполненном олимпий
ском стадионе в Мюнхене ко
манда «кайзера» Франца — 
знаменитого Беккенбауэра — 
мощно, с большим преимуще
ством выиграла у команды Ми
геля Муньоса — 2 :0  (1 : 0 ) .

Душой атак команды ФРГ 
был 28-летний Руди Феллер, 
поставив которого на матч, 
Франц Беккенбауэр доказал, 
что разбирается в игре своих 
подопечных гораздо лучше 
многочисленных критиков, бра
нивших неудачно сыгравшего 

первом матче чемпионата 
Феллера. Именно Руди и забил 
два красивых гола в ворота

СБОРНАЯ СССР-В ПОЛУФИНАЛЕ
Вчера сборная СССР прове

ла заключительный метч груп
пового турнира чемпионата 
Европы по футболу. Она 
встречалась с командой Анг
лии. Игра проходила интерес
но, увлекательно, с преимуще
ством наших футболистов. На 
третьей минуте счет открыл 
Алейников. Затем Адамс срав
нял результат.

На 26-й минуте Михайличен- 
ко головой послал второй мяч 
в ворота соперников, а на 73-й 
минуте Пасулько закрепил ус
пех нашей команды. Она по
бедила — 3 : 1 и вышла в по
луфинал.

Теперь ее соперником бу
дет сборная Италии, заняв
шая второе место в своей 
группе.

ПОДГОТОВКА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В Москве завершился чем

пионат СССР по водному по
ло. В заключительном туре ди
намовцы Тбилиси встреча
лись с армейцами Минска, 
которые покидали высшую 
лигу. Несмотря на это, матч 
проходил интересно. Грузин
ские ватерполисты добились 
перевеса в первом и четвер
том периодах с одинаковым 
счетом 3:1, а во втором и 
третьем были зафиксиро
ваны ничьи — соответствен
но 3:3 и 2:2. Окончательный 
счет поединка—-11 : 7 • пользу 
динамовцев.

А звание чемпиона СССР в 
17-й раз завоевала команда 
ЦСКА, выигравшая в послед

нем туре у львовских дина
мовцев — 11:4. Армейцы по
терпели всего одно пораже
ние и набрали 39 очков. На 
одно очко от них отстали 
прошлогодние чемпионы стра
ны — динамовцы столицы, 
выигравшие в заключитель
ный день у киевских одно-' 
клубников — 11:8.

Бронзовые медали на счету 
динамовцев Алма-Аты, кото
рые выиграли у  команды 
«Москвич» — 11:6.

Сейчас сильнейшие ватер
полисты СССР, вошедшие в 
сборную страны, продолжат 
подготовку к Олимпийским 
играм.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 19 нюня

М ОСКВА
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

«.15 —  Р итм ическая  ги м н асти ка .
10.00 — М ул ьтф и льм . 10.15 — 
'С п о р тл о то » . 10.30 —  Б удильник.
11.00 —  « С л у ж у  С о в етск о м у  Сою 
з у !» . 12.00 — « У тр ен н яя  п о ч та» .
12.30 —  К л уб  п утеш ествен ников .
13.30 —  «М узы кальн ы й киоск».
14.00 —  С ельский  час. 15.00 — «Зд о 
ровье» . 15.45 —  Х уд о ж ествен ны й  
ф ильм  «Верой и п р авд о й » . 1-я н 
2-я сер и и . 18.00 —  О б су ж д а е м  Т е 
зисы  Ц К  К П С С  к X I X  Всесою зной

партийной конференции. 18.20 — 
С его д н я  —  Д е н ь  м едицинского ра
б о тн и ка . Б есед а с  министром зд р а
воохранения Р С Ф С Р  А . И . П о та
повы м. 18.35 —  Ф а н та сти к а  в 
м ультип ликац и и . 10.00 — М еж д у
нар одная  п ан орам а. 19.45 — И в 
ш у тк у , и всерьез. 20.30 —  Х уд о ж е
ственны й телеф ильм . « Р а д о сти  зем
ны е». 1-я серия. 22.00 —  Врем я. 
22.40 — М узы ка и мы. 23.40 — 
Ф утбольное обозрение. 00.10 —  Д о
кум ентальны й телеф ильм . «Тр ина
д ц аты й ... В стр ечи  и беседы  с  Гар
ри К асп аровы м ».

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.15 —  П ро грам м а «М ы сль». К  85- 
летию  со  д н я  рож дения. М . С ве т
лов. 10.10, 11.40 — Н аучно-попу
лярны е ф ильм ы . 11.10 — Р усская

речь. 11.55 — Н а  урок к учи те
лю ... Уроки В . Ф. Ш ата л о в а . П е
редача 4-я. 12.30 —  К л уб  путеш е
ственн иков . 13.30 — Н а у к а : теория, 
эксперим ент, пр акти ка . 14.00 — Ф и
лософ ские беседы . « К то  мы слит 
д и ал ек ти ч еск и ?» . 15.00 — «Песни  
Родины  м оей». 15.45 — Д окум ен
тальны й телеф ильм . «Я  хочу до
мой». 16.15 — В. Черны х, М. З а 
харов «Проводим эксперим ент». 
Ф и льм -спектакль. 18.45 — Телеви
зионный м узы кальны й абонем ент. 
П ередача 3-я — С . В . Рахм анинов. 
19.45 — «Вы сш ий с у д » . Просмотр  
и обсуж дение докум ентального  
ф ильм а реж иссера Г .  Ф ранка. 
22.00 —  Врем я. 22.40 —  Д окум ен
тальны й фильм «А нна Ахм атова. 
Л и стк и  из д невника» . 23.10 — Э к 

ран зарубеж но го  ф ильм а «Л овуш 
ка» ( Г Д Р ) .

ТБИЛИСИ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

9.10 —  С его д ня  н а  экранах тби
лисских кинотеатров. 9.15 — Д о к у
ментальный телеф ильм . 9.35 — С  
добрым утром ! Воскресная музы
кально-развлекательная программа.
10.30 —  Киноаф иш а. 11.00 — Гр а
ни перестройки. Хозяйственны й ме
ханизм : новш ества, проблемы.
11.30 — В о с к р е с н а я  вы ставка. 
11.35 — «С ам орине». 12.10 — Те
лекурс. Гр узинский язы к и лите
р атура. 12.40 —  Урок грузинской  
народной песни. 13.10 — В оскрес
ная вы ставка. 13.15 —  «Тбилиси и

тбилисц ы ». Тележ уриал . 13.50 — 
Н ародное творчество. «Грузинский  
сти х  и ги та р а » . 14.25 — Воскрес
ная  вы ставка. 1.4.30 -  «П оэзи я» . 
О . Ш алам берц дзе. 14.55 — В ест
ник. 15.28 — Ф естиваль песни  
«СуликО-88». 16.30 — М ультф ильм  
16.45 — Гр ан и  перестройки. До* 
ментальный фильм «К то  вернется  
в Долгое» (первы й п о каз). 16.55 — 
С егодня —  Д е н ь  медицинского ра
ботника. 17.55 — Н аш и гости . А н
сам бль « К а м е р а та » . )8.20 -  Д л я  
молодеж и. В стр еча  в Тбилисском  
государственном  медицинском ин
сти ту те . 19.00 —  М еж дународная  
панорам а (М ). 19.45 — Ш к атул к а  
сказо к. 20.00 — М оамбе. 20.40 — 
Н австречу X IX  Всесою зной пар т
конференции. «Опустевш им

лам  — новую ж изнь. (П ередача  
4-я). 21.00 — Н австречу X IX  Все
союзной партконференции. «Село: 
перестройка, проблемы ». 22.00 — 
Врем я. 22.40 —  М узы кальная пе
редача. 23.40 —  Ф утбольное обо
зрение (М ).

ПОГОДА
град,

на
17

на 20 и 21 июня
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ож и да

ется  м алооблачность, без осадков, 
ветер слабы й. Тем п ература в н и 
з и н а х :  ночью 4 .1 4  4-19  гр а д у
сов, днем 4 .2 6  4 .31  гр а д ус . В г о р 
н ы х  р ай о нах : ночью 4 .1 1  4 .16  

се- градусов, днем 4.22  ^ 2 7  градусов.

В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
но чь» 4 .8  4 .1 3  градусов, днем 
4-15 4 .2 0  градусов.

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  об
лачно, с  прояснениями, в отдель
ных районах кратковременные  
дож ди и грозы , возможен  
ветер слабы й. Тем пература  
р а в н и н а х :  ночью 4. 12 ..
градусов, днем 4 .2 7  4 .3 2  граду  
са . В  г о р н ы х '  районах: ночью 
4-8 4-13 градусов , днем 4.22  
градусов. В  в ы с о а о г о р н ы х  
районах: ночью 4 .4  4 _ 9  градусов, 
Днем 4 .1 6  4 .21  градус.

В  Т Б И Л И С И  19 ию ня — пере
менная облачность, без осадков, 
ветер северо-западны й, 9— 14 мет
ров в сек ун д у . Тем п ература возду
х а  4 _2 9  4 .3 1  гр ад ус .

Адрес
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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для справок — 93-18*84
отдел писем — 93-М-19
отдел объявлений — 93-93-94

ИНДЕКС 6643?. Ордена Трудового Красного Знамени типография Издательства ЦК КП Грузин. Печатается офсетным способом в газетном корпусе, ул. Хошараульсная, 29. 1 2 ^ 4  5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 УЭ 07870


